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FUTURO DA USINA FUTURO DA USINA 
DE CANDIOTADE CANDIOTA

O O TPTP con- con-
versou esta versou esta 
semana com semana com 
o presidente o presidente 
da Associação da Associação 
Brasileiro Brasileiro 
de Carbono de Carbono 
Sustentável Sustentável 
(ABCS), Luiz (ABCS), Luiz 
Fernando Fernando 
Zancan, que Zancan, que 
sinalizou que sinalizou que 
está tudo bem encaminhado para que o PL 576 vá está tudo bem encaminhado para que o PL 576 vá 
a votação e seja aprovado com as emendas. “Vai a votação e seja aprovado com as emendas. “Vai 
dar tudo certo. Precisa o relator senador Weverton dar tudo certo. Precisa o relator senador Weverton 
(PDT-MA) apresentar o relatório na Comissão de (PDT-MA) apresentar o relatório na Comissão de 
Infraestrutura e ser aprovado, para depois ir ao Infraestrutura e ser aprovado, para depois ir ao 
plenário. Tem pressão contrária de Organizações plenário. Tem pressão contrária de Organizações 
não Governamentais (ONGs), mas esse projeto não Governamentais (ONGs), mas esse projeto 
é importante para o Rio Grande e o Brasil, pois é importante para o Rio Grande e o Brasil, pois 
nesse momento de seca e necessidade de tér-nesse momento de seca e necessidade de tér-
micas seria uma temeridade desativar qualquer micas seria uma temeridade desativar qualquer 
usina termelétrica, especialmente as mais baratas usina termelétrica, especialmente as mais baratas 
que são as de carvão mineral de Candiota. Ontem que são as de carvão mineral de Candiota. Ontem 
(terça-feira, 27) e encontrei a diretoria da Opera-(terça-feira, 27) e encontrei a diretoria da Opera-
dor Nacional do Sistema (ONS), que disse que vai dor Nacional do Sistema (ONS), que disse que vai 
despachar todas as térmicas para garantir a segu-despachar todas as térmicas para garantir a segu-
rança energética”, salientou Zancan, que também rança energética”, salientou Zancan, que também 
se pronunciou durante a audiência pública (foto).se pronunciou durante a audiência pública (foto).

Na semana passada aconteceu no Na semana passada aconteceu no 
Senado Federal e o Senado Federal e o TPTP repercutiu, inclu- repercutiu, inclu-
sive com a presença do prefeito de Can-sive com a presença do prefeito de Can-
diota, Luiz Carlos Folador fazendo uma diota, Luiz Carlos Folador fazendo uma 
intervenção, de uma audiência pública intervenção, de uma audiência pública 
em que se debateu a projeto de lei 576/2021, em que se debateu a projeto de lei 576/2021, 
que versa sobre o incentivo de usinas eólicas que versa sobre o incentivo de usinas eólicas 
off shore (em alto mar). Quando aprovada na off shore (em alto mar). Quando aprovada na 
Câmara Federal, o projeto recebeu emendas Câmara Federal, o projeto recebeu emendas 
e uma delas diz respeito ao prolongamento da e uma delas diz respeito ao prolongamento da 
vida útil da Usina de Candiota, que pertence a vida útil da Usina de Candiota, que pertence a 
Âmbar Energia. A emenda garante a compra de Âmbar Energia. A emenda garante a compra de 
energia de reserva dessa unidade, bem como, energia de reserva dessa unidade, bem como, 
das outras a carvão nacional no Brasil, até das outras a carvão nacional no Brasil, até 
2050. Os contratos de venda de energia da Usi-2050. Os contratos de venda de energia da Usi-
na de Candiota encerram em dezembro deste na de Candiota encerram em dezembro deste 
ano e por isso a preocupação em garantir em lei ano e por isso a preocupação em garantir em lei 
a sua continuidade.a sua continuidade.
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A semana de A semana de 
campanha em campanha em 
Candiota foi Candiota foi 

marcada por um marcada por um 
vídeo do coorde-vídeo do coorde-
nador de campa-nador de campa-
nha da coligação nha da coligação 
Pelas Pessoas Pelas Pessoas 
(MDB, PSDB e (MDB, PSDB e 
PP), Murilo da PP), Murilo da 
Luz. No vídeo, Luz. No vídeo, 
com cerca de 6 com cerca de 6 
minutos, Murilo minutos, Murilo 

reclama dos ataques, classifi cado por ele como reclama dos ataques, classifi cado por ele como 
de baixo nível, que a coligação encabeçada pelo de baixo nível, que a coligação encabeçada pelo 

atual prefeito Luiz Carlos Folador (MDB) vem atual prefeito Luiz Carlos Folador (MDB) vem 
sofrendo nas redes sociais. “Nós estamos sendo sofrendo nas redes sociais. “Nós estamos sendo 
atacados, vocês estão sendo atacados, porque atacados, vocês estão sendo atacados, porque 
quando um partido político deixa de discutir pro-quando um partido político deixa de discutir pro-
postas e passa a atacar pessoas, isso é atacar postas e passa a atacar pessoas, isso é atacar 
diretamente os cidadãos da cidade. Isso muito diretamente os cidadãos da cidade. Isso muito 

nos entristece”, disse.nos entristece”, disse.

CAMPANHAS EM CANDIOTACAMPANHAS EM CANDIOTA

No próximo dia 6 de setembro, acontece na No próximo dia 6 de setembro, acontece na 
sede da Associação Comercial, Industrial, sede da Associação Comercial, Industrial, 

Agropecuária e Serviços (Acias) de Pinheiro Ma-Agropecuária e Serviços (Acias) de Pinheiro Ma-
chado, a reunião com as duas coordenações de chado, a reunião com as duas coordenações de 

campanha para ajustar os detalhes do debate campanha para ajustar os detalhes do debate 
eleitoral, que acontece no dia 17 de setembro, eleitoral, que acontece no dia 17 de setembro, 

às 10h. As duas chapas já confi rmaram presen-às 10h. As duas chapas já confi rmaram presen-
ça. A promoção do debate é do ça. A promoção do debate é do TPTP e da Acias  e da Acias 
e vai contar com a retransmissão ao vivo nas e vai contar com a retransmissão ao vivo nas 

ondas da rádio comunitária pinheirense Cidade ondas da rádio comunitária pinheirense Cidade 
FM 105,9. FM 105,9. 

DEBATE EM PINHEIRODEBATE EM PINHEIRO

O que se nota para além da polarização O que se nota para além da polarização 
natural que apenas duas candidaturas natural que apenas duas candidaturas 

provocam é que as campanhas em Pinhei-provocam é que as campanhas em Pinhei-
ro Machado, tanto de Ronaldo Madruga ro Machado, tanto de Ronaldo Madruga 

(PP) como de Danubio Peres (PDT) estão (PP) como de Danubio Peres (PDT) estão 
intensifi cadas. Há volume nas duas cam-intensifi cadas. Há volume nas duas cam-

panhas. Na noite desta quinta-feira (29), a panhas. Na noite desta quinta-feira (29), a 
chapa Danubio e Geovani, da coligação Traba-chapa Danubio e Geovani, da coligação Traba-

lho, União e Povo no Coração! (PDT, PSDB e lho, União e Povo no Coração! (PDT, PSDB e 
PT) fez uma transmissão ao vivo (live) de apre-PT) fez uma transmissão ao vivo (live) de apre-

sentação nas redes sociais. Já a chapa Ronaldo sentação nas redes sociais. Já a chapa Ronaldo 
e Laura Ratto, da coligação Compromisso com e Laura Ratto, da coligação Compromisso com 

Pinheiro Machado (PP, MDB e Republicanos) fa-Pinheiro Machado (PP, MDB e Republicanos) fa-
zem no domingo (1º), a partir das 14h, no Clube zem no domingo (1º), a partir das 14h, no Clube 

Filhos da Lua, o lançamento da campanha.Filhos da Lua, o lançamento da campanha.

CAMPANHAS EM PINHEIROCAMPANHAS EM PINHEIRO

Como Zancan sinalizou, todas as expectativas Como Zancan sinalizou, todas as expectativas 
agora estão neste projeto que está no Senado, já agora estão neste projeto que está no Senado, já 
que a Medida Provisória (MP) 1212/2024, perdeu que a Medida Provisória (MP) 1212/2024, perdeu 
validade no início deste mês de agosto. Na MP validade no início deste mês de agosto. Na MP 
tinham emendas da deputada federal pelo Paraná tinham emendas da deputada federal pelo Paraná 
e presidente nacional do PT, Gleisi Hoff mann, e e presidente nacional do PT, Gleisi Hoff mann, e 
do senador catarinense Esperidião Amim (PP) – do senador catarinense Esperidião Amim (PP) – 
uma prorrogando o funcionamento das usinas a uma prorrogando o funcionamento das usinas a 
carvão até 2043 e outra 2050, porém, como dito, carvão até 2043 e outra 2050, porém, como dito, 
ela caducou.ela caducou.

FUTURO DA USINA DE CANDIOTA 3FUTURO DA USINA DE CANDIOTA 3

Em termos de atividades, teve caminhadas Em termos de atividades, teve caminhadas 
do Folador na sede do município, do Adriano do Folador na sede do município, do Adriano 

em Seival e o PSB do candidato Darlan em Seival e o PSB do candidato Darlan 
Oliveira, depois de lançar a campanha no dia Oliveira, depois de lançar a campanha no dia 
18, tem usado as redes sociais para divulgar 18, tem usado as redes sociais para divulgar 

tópicos do plano de governo.tópicos do plano de governo.

CAMPANHAS EM CANDIOTA 2CAMPANHAS EM CANDIOTA 2

A campanha em Pedras Altas já teve carreata A campanha em Pedras Altas já teve carreata 
do Volnei Oliveira (PT) e comício da Veca (PL). do Volnei Oliveira (PT) e comício da Veca (PL). 

Teve provocação da campanha da Veca em Teve provocação da campanha da Veca em 
relação a decisão da campanha de Volnei em relação a decisão da campanha de Volnei em 

não participar do debate proposto pelo não participar do debate proposto pelo Tribuna Tribuna 
do Pampado Pampa, que seria no dia 6 de setembro. , que seria no dia 6 de setembro. 
A coordenação de Volnei justifi cou a decisão A coordenação de Volnei justifi cou a decisão 

porque o candidato a prefeito e o vice Amarildo porque o candidato a prefeito e o vice Amarildo 
Borges estarão envolvidos com a busca da Borges estarão envolvidos com a busca da 

Chama Crioula neste dia em Cerrito. “Esses mo-Chama Crioula neste dia em Cerrito. “Esses mo-
mentos são essenciais para que possamos ouvir mentos são essenciais para que possamos ouvir 

propostas, ver como respondem a críticas e propostas, ver como respondem a críticas e 
entender seu comprometimento com o público. entender seu comprometimento com o público. 
A ausência envia uma mensagem preocupante: A ausência envia uma mensagem preocupante: 
de que o diálogo não é prioridade ou de que há de que o diálogo não é prioridade ou de que há 
falta de disposição para enfrentar questões difí-falta de disposição para enfrentar questões difí-

ceis”, escreveu Veca em suas redes sociais.ceis”, escreveu Veca em suas redes sociais.

CAMPANHAS EM PEDRASCAMPANHAS EM PEDRAS

Pelo que se vê da movimentação até aqui, Pelo que se vê da movimentação até aqui, 
a edição 25 do Canto Moleque da Canção a edição 25 do Canto Moleque da Canção 

Gaúcha de Candiota proemete ser grandioso, a Gaúcha de Candiota proemete ser grandioso, a 
começar que tem um dia a mais.começar que tem um dia a mais.

CANTO MOLEQUECANTO MOLEQUE

O debate de Candiota promovido pelo O debate de Candiota promovido pelo TP TP 
acontece no dia 24 de setembro, às 10h. Já há acontece no dia 24 de setembro, às 10h. Já há 

sinalização positiva das três candidaturas em sinalização positiva das três candidaturas em 
participar. A reunião com as coordenações de participar. A reunião com as coordenações de 
campanha ocorre em seguida. O debate can-campanha ocorre em seguida. O debate can-
diotense, além de som e imagem pelas redes diotense, além de som e imagem pelas redes 

sociais do jornal, será retransmitido ao vivo pela sociais do jornal, será retransmitido ao vivo pela 
rádio comunitária Interativa FM 104,9.rádio comunitária Interativa FM 104,9.

DEBATE EM CANDIOTADEBATE EM CANDIOTA

Pelo segundo ano consecutivo, a agroindústria Pelo segundo ano consecutivo, a agroindústria 
Zago, de Hulha Negra, participa da Expointer, Zago, de Hulha Negra, participa da Expointer, 
no Parque Assis Brasil, em Esteio, que neste no Parque Assis Brasil, em Esteio, que neste 

ano acontece pela 47ª edição. A agroindústria ano acontece pela 47ª edição. A agroindústria 
foi premiada com 2º lugar no 12º Concurso de foi premiada com 2º lugar no 12º Concurso de 
Produtos da Agricultura Familiar, na categoria Produtos da Agricultura Familiar, na categoria 
Queijo Colonial. O evento acontece durante a Queijo Colonial. O evento acontece durante a 

26ª Feira da Agricultura Familiar e a premiação 26ª Feira da Agricultura Familiar e a premiação 
aconteceu após uma análise às cegas do pro-aconteceu após uma análise às cegas do pro-

duto. A empreendedora Sueli Zago, trabalha na duto. A empreendedora Sueli Zago, trabalha na 
agroindústria ao lado das fi lhas Milena e Dayza. agroindústria ao lado das fi lhas Milena e Dayza. 

Especializada em lácteos, produz queijos Especializada em lácteos, produz queijos 
mussarela, colonial, com iogurte e com vinho, mussarela, colonial, com iogurte e com vinho, 

temperado, doce de leite e requeijão.temperado, doce de leite e requeijão.

ZAGO NA EXPOINTERZAGO NA EXPOINTER

As campanhas políticas ainda estão em ritmo As campanhas políticas ainda estão em ritmo 
de esquenta na região. Os primeiros 15 dias, de esquenta na região. Os primeiros 15 dias, 
como se diz em uma luta de boxe, foram de como se diz em uma luta de boxe, foram de 

estudos. Alguns eventos até de porte já acon-estudos. Alguns eventos até de porte já acon-
teceram, mas ainda, como dito, estão esquen-teceram, mas ainda, como dito, estão esquen-

tando os motores.tando os motores.

CAMPANHASCAMPANHAS

Em Hulha Negra, as três candidaturas já no Em Hulha Negra, as três candidaturas já no 
segundo dia de campanha enfrentaram um segundo dia de campanha enfrentaram um 
debate de quase 3h promovido pela rádio debate de quase 3h promovido pela rádio 

comunitária Hulha FM. Nesta sexta-feira (30), comunitária Hulha FM. Nesta sexta-feira (30), 
as coordenações de campanha de Tanira as coordenações de campanha de Tanira 

Ramos (PL), Fernando Campani (PT) e Beto Ramos (PL), Fernando Campani (PT) e Beto 
Dalpiva (PDT) estarão reunidas com a dire-Dalpiva (PDT) estarão reunidas com a dire-

ção do ção do TPTP, às 9h30, no Restaurante e Pizza-, às 9h30, no Restaurante e Pizza-
ria Don Benedetto, no centro da cidade, para ria Don Benedetto, no centro da cidade, para 
os acertos do debate que o jornal promove no os acertos do debate que o jornal promove no 

próximo dia 10 de setembro, às 10h.próximo dia 10 de setembro, às 10h.

CAMPANHAS EM HULHACAMPANHAS EM HULHA

Fotos: Reprodução TP
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Os estudantes po-
dem contribuir com as 
administrações municipais 
fazendo sugestões e parti-
cipando dos debates todos 
sabemos. Mas não são 
muitos os administradores 
públicos que “têm tempo” 
para ouvir os mais jovens.

Uma das maiores 
desgraças de um ser hu-
mano é ser muito ocupado. 
Todo sujeito muito ocupado 
é um péssimo administra-
dor do seu tempo. Há mo-
mentos, porém, e apenas 
momentos, em que nos damos conta que temos muitas 
coisas a fazer, normalmente porque não fizemos antes 
quando poderíamos ter feito.

Estava em Hulha Negra conversando com mi-
nha sobrinha Marcela que me contou que numa feira 
de ciências os alunos da Escola Estadual Manoel 
Lucas de Oliveira iriam apresentar um projeto sobre 
energia solar. 

Um excelente estudo pelos dados que ela me 
informou. Segundo os levantamentos feitos o executivo 
municipal de Hulha Negra consome de energia elétrica 
mais de R$ 600 mil por ano. Um valor significativo 
que qualquer chefe de executivo poderia questionar 
e avaliar como reduzir tamanha despesa.

Se quando estive prefeito, até 2008, a energia 
solar era algo do que se ouvia falar e cara a instalação 
de equipamento, hoje a realidade é outra. E porque 
não analisar esta possibilidade.

Esta era a sugestão que os alunos levaram a 
uma feira de ciências que ocorreu em Hulha Negra um 
mês ou dois atrás. 

Podemos ver paineis de captação de energia 
solar em casas e empresas em Hulha Negra. Se vê 
em todo lugar. Se serve para um supermercado, uma 
indústria, uma propriedade rural, por que não serve 
para uma escola, uma unidade de saúde, uma sede 
de município?

A energia solar é mais barata e pode representar 
uma imensa economia para um município. Mas têm 
um custo de implementação do projeto. Isto é normal. 
Quem faz um empreendimento primeiro investe e 
depois alcança os resultados esperados.

Eu não sou um expert em energia solar. Nem 
saberia dizer detalhadamente como fazer e quanto 
investir. Mas observando o que dizem alguns sites 
na internet dá para fechar que o investimento retorna 
em cinco anos. Nas residências pode ser  um pouco 
menos, nas empresas, um pouco mais. 

Porém, a vida útil pode chegar a vinte e cinco 
anos. ´E o que diz um dos sites que li. Tá bem, não 
vamos exagerar, 20 anos.

É o suficiente para eu acreditar que pode ser 
uma boa ideia.

O fato é que para fazer este tipo de projeto basta 
que o prefeito tenha vontade. O prefeito de qualquer 
lugar. Bem, o prefeito para fazer um empreendimento 
deste tipo deve ser inteligente e procurar saber mais 
daquilo que não conhece. Mas também pode este 
prefeito encontrar algo melhor.

Fazendo um cálculo superficial e sem nenhuma 
base científica, apenas comparando as vantagens de 
um empreendimento residencial que eu conheço, com 
R$ 2 milhões Hulha Negra poderia colocar energia 
solar para suprir todas as necessidades do executivo 
municipal. Pode ser muito para o município aplicar 
de uma vez, mas pouco se o município aplicar em 10 
etapas durante um mandato ou dois. A receita de Hulha 
Negra tem sido em torno de R$ 40 milhões por ano. 

Mas me parece um bom tema para debater 
neste ano eleitoral.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

Os estudantes Os estudantes 
podem contribuirpodem contribuir

"

"

O fato é que para fazer este tipo de 
projeto basta que o prefeito tenha 
vontade. O prefeito de qualquer 

lugar. Bem, o prefeito para fazer um 
empreendimento deste tipo deve 
ser inteligente e procurar saber 

mais daquilo que não conhece. Mas 
também pode este prefeito encontrar 

algo melhor.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos (1993-1996, 2001-2008) 
e auditor aposentado do Ministério do Trabalho

Os dados são do site DivulgaCand e a pesquisa inclui os municípios de 
Bagé, Candiota, Hulha Negra, Pedras Altas e Pinheiro Machado

Em períodos eleitorais 
é sempre responsá-
vel conhecer bem os 

candidatos e candidatas da 
sua cidade, tanto na con-
corrência para o Legislativo 
quanto para o Executi-
vo. Pensando em auxiliar 
nesta questão, o Tribuna 
do Pampa está trazendo 
toda a semana nas edições 
impressas, dados impor-
tantes sobre os candidatos 
dos municípios e também 
algumas curiosidades para 
o leitor. Nesta edição, com 
o auxílio dos dados dispo-
nibilizados no site Divulga 
Cand, a reportagem traz a 
informação sobre quantas 
pessoas declararam nome 
social, orientação sexual 
e quantas optaram por não 
divulgar, tendo em vista a 
informação não ser obri-
gatória. 

Nas eleições deste 
ano, apenas Candiota e 
Pinheiro Machado tive-
ram um candidato em cada 
município que, na opção 
de orientação sexual, se 
declarou gay. Em Candiota 
foi o candidato a vereador, 
Diego Lima (MDB), e em 
Pinheiro Machado o tam-
bém candidato a vereança, 
Dhiego Amaral (PP). Já em 
Bagé, apenas uma pessoa se 
declarou bissexual, porém, 
como a cidade possui 182 
candidatos, não foi possível 

Entre os mais de 350 
candidatos ao Executivo 
e Legislativo da região, 

dois se declararam 
gays e um bissexual

ELEIÇÕES 2024

Divulgação TP

detectar o seu nome e parti-
do. Confirma a situação nos 
municípios citados. 

CANDIOTA 

Em Candiota, de 71 
candidatos, uma pessoa se 
declarou gay, 10 pessoas 
se declararam heterossexu-
ais e 60 não responderam 
por não ser obrigatório. 
O jornal fez contato com 
Diego Lima, para saber 
se a bandeira LGBT+ está 
entre as prioridades de sua 
campanha. 

Ao TP, Diego afir-
mou que esta é uma de suas 
principais bandeiras de-
fendidas. Ele que já busca 
uma cadeira no Legislativo 
pela segunda vez, explicou 
o motivo de não ter se 
declarado gay na primeira 
vez que concorreu. “Na 
primeira vez que concorri 
eu não me declarei por ter 
receio, algumas pessoas 
já sabiam da minha opção 
sexual, mas mesmo assim 
eu tive medo”, contou, 
relembrando que quando 
conseguiu a oportunidade 
de assumir na Câmara, por 
ter ficado como primeiro 
suplente de vereador, ele 
sentiu que era o momento 
de falar sobre o assunto 
abertamente. “Eu me vi em 
uma vitrine, onde sabia que 
poderia encorajar mais pes-

Diego Lima é candidato a vereador em Candiota

soas que ainda estivessem 
com medo e defender essa 
bandeira. Então declarei 
abertamente que sou gay, 
inclusive no mês do Or-
gulho LGBT+ e  por meio 
de uma matéria feita pelo 
próprio jornal”, contou, 
reforçando que mais uma 
vez irá buscar fazer eventos 
sobre o assunto, algo que 
nunca foi realizado antes 
no município. 

HULHA NEGRA

 Das 45 candida-
turas em Hulha Negra, 
18 pessoas se declararam 
heterossexual, 31 pessoas 
não responderam por não 
ser obrigatório, e nenhuma 
registrou nome social. 

BAGÉ 

 Na Rainha da 
Fronteira, das 182 candi-
daturas apenas uma pessoa 
registrou nome social e uma 
pessoa se declarou bissexu-
al. Dos nomes restantes, 18 
se declararam heterossexu-
ais e 163 candidatos não 
responderam por não ser 
obrigatório. 

PINHEIRO MACHADO
 
 Como já mencio-
nado anteriormente, a Terra 
da Ovelha teve apenas o re-

gistro de uma pessoa que se 
declarou gay, sendo o can-
didato a vereador Dhiego 
Amaral. Em conversa com 
o jornal, Dhiego respondeu 
que acredita que a questão 
LGBT seja fundamental 
para a promoção da diversi-
dade e inclusão, reforçando 
que a representatividade 
é crucial por permitir que 
pessoas vejam a si mesmas 
em histórias e personagens. 
“É necessário levantar essa 
bandeira garantindo que 
a comunidade LGBT não 
se perca, garantir a educa-
ção e inserção no mercado 
de trabalho, bem como a 
garantia de saúde pública 
e informação”, destacou, 
dizendo que tem orgulho 
de ser quem é, “e nunca vou 
permitir ser barrado pela 
minha orientação sexual.”
 Dos demais no-
mes, 17 pessoas se decla-
raram como heterossexuais, 
e as outras 38 pessoas não 
responderam por não ser 
obrigatório. 

PEDRAS ALTAS 

 Na Cidade do Cas-
telo, das 25 candidaturas 
apenas 12 pessoas se de-
clararam heterossexuais. 
Nenhuma registrou nome 
social e 13 pessoas não 
responderam por não ser 
obrigatório. 

Dhiego Amaral concorre em Pinheiro Machado
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

SAUDADE

Amigo, estou com 
saudades.

A saudade é um 
dos sentimentos mais 
nobres que possuímos. 
É tão forte que sentimos 
saudade e até causa-
mos saudades.

Momentos espe-
cíf icos, determinadas 
pessoas e situações nos 
transportam e nos causam saudade.

Ah! Como é sublime sentir saudades. 
Como é nobre causar saudades. 

As lágrimas mais grossas e quentes são 
as lágrimas das saudades. A saudade é bem 
diferente da emoção. Esta é momentânea, 
aquela é perene. Saudade é eterna enquanto a 
emoção é momentânea. Algo nos comove hoje 
e depois-de-amanhã já passou.

A saudade é eterna, profunda e persona-
líssima.

Emoções podem ser coletivas e comparti-
lhadas. Um gol do teu time emociona milhares 
de adeptos, muitos vão à loucura no estádio ou 
na tua própria casa diante da televisão. Logo é 
esquecido e vai para o ralo. A vibração é intensa, 
mas é passageira.

A DOR DA SAUDADE

A saudade dói. É uma cicatriz que não tem 
cura. Pode até amainar, mas a sua marca está 
na alma, no mais profundo do teu SER.

Momentos, coisas, bens e, sobretudo 
pessoas são objetos da nossa saudade.

Separes um(a) menino(a) dos seus pais e 
terás adultos saudosos. A saudade da família é 
eterna enquanto dure. 

As almas mais sensíveis, músicos e 
artistas de todos os gêneros imortalizam sua 
saudade por meio das artes. Sua saudade vira 
arte. Materializa-se nas pautas, no mármore ou 
no ferro, lá está sua saudade eternizada.

A saudade e a lágrima são inseparáveis. 
Ambas banham nossos rostos com lágrimas do 
nosso amor, da nossa dor.

Claro, os velhos são os mais saudosos. No 
disco da sua memória estão gravados todos os 
amores e dores, todos os ganhos e perdas. Toda 
vez que o disco gira a saudade se diz presente.

As lágrimas são a manifestação maior da 
saudade. Claro, também o sorriso e o abraço 
nos transportam.

Primeiro AMOR, primeiro AFAGO, um 
SORRISO, aquele CABELO e aquele OLHAR...

A DOR DA SAUDADE...

...quem é que não tem, olhando o pas-
sado, quem é que não sente SAUDADES de 
alguém?

Elpídio dos Santos

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

Lançamento oficial 
da Feovelha 2025 

aconteceu na 47ª Expointer
Divulgação TP

O auditório da Casa 
da Federação da 
Agricultura do Es-

tado do Rio Grande do 
Sul (Farsul), e a Casa 
Rural, no Parque de Ex-
posições Assis Brasil, em 
Esteio, foram palcos na 
quarta-feira (28), do lan-
çamento da 41ª Feira e 
Festa Estadual da Ovelha 
(Feovelha), que acontece 
entre os dias 29 de ja-
neiro e 2 de fevereiro de 
2025, no Parque Charrua, 
em Pinheiro Machado.
 O  e v e n t o  f o i 
aberto pelo presidente 
do Sindicato Rural de 
Pinheiro Machado, Pau-
linho Alves que destacou 
a importância da feira 
que ocorre todos os anos 
de  forma ininterrupta. 
Ainda enfatizou sobre 
a importância da Feo-
velha que apresenta a 
maior e melhor oferta 
de ovinos. E garantiu 
que a programação está 
sendo organizada pela 
diretoria e equipe para 
que muitas atividades 
ocorram, a exemplo do 
pavilhão da agricultura 
familiar, com a retomada 
da Comparsa da Canção 
no Parque Charrua. “A 
nossa proposta é que a 
Feovelha seja de todos: 
produtores, cabanheiros, 
expositores, autoridades 
e muito especial de toda 
comunidade, motivo pelo 
qual estamos planejan-
do uma programação 
completa para atrair o 
público. Estamos há 62 
dias na presidência do 
Sindicato mas já estamos 
com a organização prati-
camente completa e por 
isso estamos lançando 
a nossa feira de verão 
durante a Expointer”, as-
sinala Alves ao anunciar 
que o evento também 
contará com a exposição 
de animais, julgamentos, 
remates, artesanato, pa-
lestras, concursos, sho-
ws, entre outras atrações.  
 A comitiva de 
Pinheiro Machada tam-
bém es tava  formada 
pela diretoria do Sindi-
cato Rural, pela corte: 
as soberanas  Bethina 
Dias Henrique, Helena 
Alves Funari e Rayane 
dos Santos da Silva. E 
também, pelo prefeito 
do município, Ronaldo 
Madruga e o presidente 

Comitiva de Pinheiro Machado no lançamento da 41ª Feovelha, na Expointer

da Câmara de Verea-
dores, Cássio Câmara.  
Os atos de lançamentos 
tiveram a presença de di-
versas autoridades, como 
presidente do Sistema 
Farsul, Gedeão Pereira, 
do diretor administrativo 
Francisco Lineu Schar-

dong, o vice-presidente 
Paulo Ricardo Dias, re-
presentantes do Senar, 
Associação Brasileira 
de Criadores de Ovinos 
(Arco) e outras entidades. 
Os participantes puderam 
degustar produtos de Pi-
nheiro Machado como os 

vinhos Hermann, azeites 
de oliva e o tradicio-
nal cordeiro pinheirense. 
 O  even to  t em 
como objetivo promover 
a ovinocultura na região, 
reunindo criadores, pro-
dutores, expositores e 
interessados no setor.
 

Soberanas da Feovelha junto a corte da 47ª Expointer

Feovelha 2025 também foi apresentada ao ex-BBB, Matheus Amaral, o Alegrete
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*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

A p r o p a g a n d a 
eleitoral segue sendo 
objeto das nossas colu-
nas, observadas todas 
as suas modalidades. 
Hoje, então, ainda se-
guimos lidando com a 
propaganda eleitoral 
em sua versão mais 
tradicional, de modo a 
tratar dela, agora, quan-
do realizada mediante 
impressos. 

Independe da ob-
tenção de licença municipal e de autorização 
da Justiça Eleitoral a veiculação de propaganda 
eleitoral por meio de distribuição de folhetos, 
adesivos, volantes e outros impressos, os quais 
devem ser editados sob a responsabilidade do 
partido político, da coligação ou do candidato, 
sendo lhes facultada, inclusive, a impressão em  
Braille dos mesmos conteúdos, quando assim 
demandados.

Os materiais impressos de propaganda 
(p.ex. santinhos) deverão conter: nome do 
candidato, acompanhado do nome do vice, em 
tamanho não inferior a 30% o nome do titular; 
legenda partidária – número do candidato; na 
propaganda eleitoral das campanhas majoritá-
rias, deverá constar o nome da coligação com 
indicação de todos os partidos que a compõem; 
CPF ou CNPJ do responsável pela contratação 
e do responsável pela confecção do material de 
propaganda; a tiragem do material; quando o 
material impresso veicular propaganda conjunta 
de diversos candidatos, os gastos relativos a 
cada um deles deverão constar na respectiva 
prestação de contas, ou apenas naquela relativa 
ao que houver arcado com os custos. 

Os materiais impressos de propaganda 
(p.ex.santinhos) deverão, nomais, respeitar a 
dimensão máxima de 50x40cm. 

A distribuição é permitida até às 22h do 
dia que antecede a eleição (sábado). 

Em vias públicas, como já foi dito, a propa-
ganda se limita ao seguinte: bandeiras ao longo 
de vias públicas, com tamanho máximo de 4m², 
desde que móveis e que não dificultem o bom 
andamento do trânsito de pessoas e veículos, 
assim como a distribuição do referido material 
de campanha (das 6h às 22h). 

A propaganda em bens públicos, assim 
como nos bens de uso comum, é proibida, por 
regra. Porém, “não se há cogitar de ilicitude da 
propaganda eleitoral realizada em bem de uso 
comum quando não comprometida a aparência 
do bem, como no caso da entrega de impressos 
em feira livre. [...].”(Ac. de 23/5/2024 no REspEl 
n. 060148953, rel. Min. Cármen Lúcia). 

* Guilherme Barcelos

Propaganda eleitoral Propaganda eleitoral 
mediante impressos mediante impressos 

"
"

A distribuição é permitida até 
às 22h do dia que antecede a eleição 
(sábado). 

Arquivo TP

Início do percurso será pela rua Francisco Assis do Pinho, como em 2023

Tradicional Corrida dos Archotes marca início das atividades em Candiota

INDEPENDÊNCIA DO BRASIL 

Tendo como tema 
nacional neste ano 
o “Centenário da 

União dos Escoteiros do 
Brasil”, alguns municí-
pios já começaram a defi-
nir as atividades alusivas 
a Semana da Pátria, que 
comemora a independên-
cia do Brasil, ocorrida em 
7 de setembro de 1822. 
Na região de cobertura 
impressa do jornal, ape-
nas Candiota e Hulha 
Negra confirmaram a 
programação preparada.
 
CANDIOTA

Como já é tradição 
em Candiota, a Semana 
da Pátria será iniciada 
com a Corrida dos Ar-
chotes que marcará o 
acendimento do fogo 
simbólico. A atividade 
está programada para 
acontecer nesta sexta-
-feira (30), e contará com 
a participação dos alunos 
do projeto Esporte Para 
a Vida (EPV), e atletas 
locais. 

A concentração 
será no Ginásio Munici-
pal Lucas Porciúncula, às 
19h. O percurso começa 
com a saída do ginásio 
em direção a rua Francis-
co Assis do Pinho, depois 
entram na João Maga-
lhães até a Avenida 24 de 
Março. A corrida encerra 
na rua Acácio das Neves, 
em frente ao prédio da 
Secretaria Municipal de 
Educação (SMED). 

Já para o dia 7 de 
setembro, o desfile cí-
vico está programado 

Candiota e Hulha 
Negra organizam 
atividade para a 

Semana da Pátria 

para às 10h. Neste ano, 
diferente dos anteriores, 
a concentração será em 
frente a SMED e o desfile 
na 24 de Março, porém, 
com a saída do Galpão do 
Produtor, descendo pela 
avenida ao lado esquerdo 
até o final do complexo 
Tarumã, retornando pela 
direita até o Galpão do 
Produtor novamente. 

O tema estadual 
será “Meio Ambiente 
– Preservar o Meio Am-
biente é o caminho, cui-
dar é a solução”. O tema 
municipal será “Solida-
riedade gera superação 
e fortalece a humanida-
de”, e de acordo com o 
secretário de Educação, 
Michel Feijó, o desfile 
temático acontece de 
acordo com as possibili-

dades de cada escola. 

HULHA NEGRA

Em Hulha Negra, a 
secretária de Educação e 
Cultura, Adriana Delaba-
ry, informou que o desfile 
será neste domingo (1º), 
na avenida principal da 

cidade a partir das 9h. 
Desfilam escolas, creche, 
Centro de Referência 
da Assistência Social 
(CRAS) e Polo UAB.  
Em caso de chuva, a 
atividade permanece na 
mesma data e horário, 
porém, com um ato cívi-
co no ginásio municipal. 

O Município de Hulha Negra/RS, atra-O Município de Hulha Negra/RS, atra-
vés do Prefeito Municipal, torna pública vés do Prefeito Municipal, torna pública 
as licitações na modalidade – as licitações na modalidade – PREGÃO PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 052/2024 – AQUI-ELETRÔNICO Nº 052/2024 – AQUI-
SIÇÃO DE ARTIGOS ESPORTIVOS SIÇÃO DE ARTIGOS ESPORTIVOS 
E/OU LÚDICOS, EQUIPAMENTOS E/OU LÚDICOS, EQUIPAMENTOS 

E MOBILIARIOS PARA O CRASE MOBILIARIOS PARA O CRAS, que ocorrerá no , que ocorrerá no 
dia 12 de setembro de 2024 às 09h, por meio do site dia 12 de setembro de 2024 às 09h, por meio do site 
www.portalcompraspublicas.com.br. O Edital está dis-www.portalcompraspublicas.com.br. O Edital está dis-
ponível no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça ponível no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça 
dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. dúvidas pelo telefone (53) 3249-1013. 

Hulha Negra, 29 de agosto 2024. Hulha Negra, 29 de agosto 2024. 
Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra

EDITAL DE NOMEAÇÃO 010/2024 - NO-EDITAL DE NOMEAÇÃO 010/2024 - NO-
MEIA CANDIDATO APROVADO NO CON-MEIA CANDIDATO APROVADO NO CON-
CURSO PÚBLICO 001/2020 - CARLOS CURSO PÚBLICO 001/2020 - CARLOS 
RENATO TEIXEIRA MACHADORENATO TEIXEIRA MACHADO, Prefeito , Prefeito 
do Município de Hulha Negra, Estado do do Município de Hulha Negra, Estado do 
Rio Grande do Sul, no uso de suas atri-Rio Grande do Sul, no uso de suas atri-

buições legais, considerando a necessidade de preenchi-buições legais, considerando a necessidade de preenchi-
mento imediato de cargo mento imediato de cargo NOMEIANOMEIA o candidato aprovado  o candidato aprovado 
no Concurso Público 001/2020. no Concurso Público 001/2020. MOTORISTAMOTORISTA: : Marcelo do Marcelo do 
Pinho BelmudesPinho Belmudes – 5º Lugar. O candidato aprovado deverá  – 5º Lugar. O candidato aprovado deverá 
comparecer no Setor de Pessoal da Prefeitura Municipal comparecer no Setor de Pessoal da Prefeitura Municipal 
de Hulha Negra, à Av. Getúlio Vargas, 1562, munido de de Hulha Negra, à Av. Getúlio Vargas, 1562, munido de 
documentos pessoais, no prazo de 15 (quinze) dias, a documentos pessoais, no prazo de 15 (quinze) dias, a 
contar da data da publicação deste Edital. contar da data da publicação deste Edital. 

Hulha Negra, 29 de agosto de 2024.Hulha Negra, 29 de agosto de 2024.

Prefeitura 
de Hulha Negra
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Luiz Fernando 
Mainardi, de 
Bagé, é o que 
possui mais 

bens. Alguns 
candidatos a 

prefeito e vice 
afirmaram não 
possuir bens em 

seu nome

BAGÉ 

PDT (12)
* Álvaro Meira (PDT) – R$ 1,6 milhão (candidato 
a prefeito)
* Elenara Ianzer (PDT) – R$ 13,6 mil (candidata 
a vice)

Coligação Bagé de Todos 
com a Força do Povo (13)

* Luiz Fernando Mainardi (PT) – R$ 2,9 milhões 
(candidato a prefeito)
* Beto Alagia (Podemos) – R$ 50 mil (candidato 
a vice)

Coligação Bagé para Todos (22)
* Roberta Mércio (PL) – R$ 75 mil (candidata a 
prefeita)
* Geraldo Gomes (PP) - R$ 11 mil - (candidato 
a vice)

ELEIÇÕES 2024

Um amplo cadastro 
deve ser preenchi-
do pelos candidatos 

e candidatas na Justiça 
Eleitoral para concorrer 
ao pleito, sendo um dos 
pontos, quanto o candida-
to possui de bens patrimo-
niais em seu nome. Esses 
dados estão disponíveis 
na internet, no site Divul-
gaCand, e o Tribuna do 
Pampa fez uma pesquisa 
das declarações de bens 
dos candidatos e candida-
tas a prefeito ou prefeita e 
vice dos cinco municípios 
de cobertura impressa do 
jornal. Ao todo, são 26 
perfis pesquisados entre 
Bagé, Candiota, Hulha 
Negra, Pedras Altas e 
Pinheiro Machado.

Conforme a análi-
se, o candidato a prefeito 
do PT de Bagé, Luiz Fer-
nando Mainardi, é o que 
mais possui bens patrimo-
niais, ultrapassando os R$ 
2,9 milhões. Outro ponto 
de destaque faz referência 
a dois candidatos a prefei-
to de Candiota, Adriano 
dos Santos (PT) e Luiz 
Carlos Folador (MDB), 
e um de Hulha Negra, 
Fernando Campani (PT), 

Veja quanto seu candidato 
ou candidata ao Executivo 

declarou de bens patrimoniais
que disseram não haver 
bens em seus nomes. O 
candidato a vice-prefeito 
de Candiota, Marcelo 
Gregório (PSDB), da co-
ligação Pelas Pessoas e a 
candidata a vice pelo PL 
de Hulha Negra, Ester 
Köester, também disse-
ram não possuir bens a 
declarar.

Confira abaixo, de 
forma resumida, as decla-
rações dos candidatos e 
candidatas da região:

BAGÉ

O candidato a pre-
feito do PDT, Álvaro 
Meira, declarou mais de 
R$ 1,6 milhão em bens, 
entre casas, terrenos, ve-
ículos, poupança e obra 
em construção. A vice, 
Elenara Ianzer, declarou 
possuir R$ 13,6 mil, de 
um veículo.

L u i z  F e r n a n d o 
Mainardi, candidato pelo 
PT, declarou possuir R$ 
2,9 milhões entre casas, 
frações de campo, 50% 
em maquinários e veícu-
los sociedades em empre-
sas. O candidato a vice, 
Beto Alagia (Podemos), 

declarou possuir R$ 50 
mil de um terreno em 
Bagé.

A candidata a pre-
feita pelo PL, Roberta 
Mércio, declarou ter pa-
trimônio de R$ 75 mil 
proveniente de metade de 
um apartamento na Bahia. 
O vice, Geraldo Gomes 
(PP), declarou R$ 11 mil 
de dois veículos.

CANDIOTA

Na Capital Nacio-
nal do Carvão, dois dos 
candidatos a prefeito dis-
seram não possuir bens 
(Adriano dos Santos e 
Luiz Carlos Folador, que 
é o atual prefeito), assim 
como o vice de Folador, 
Marcelo Gregório. Já o 
candidato a vice do PT, 
Guilherme Barão (PDT) 
declarou possuir R$ 14,1 
mil de um veículo.

 Os dois candidatos 
do PSB declararam bens. 
Darlan Oliveira declarou 
R$ 490 mil em bens, pos-
suindo caminhão, camio-
nete, carro, motorhome e 
uma casa. Everton Prestes 
disse possuir um terreno 
de R$ 12 mil.

HULHA NEGRA

No município, o 
candidato a prefeito Beto 
Dalpiva (PDT) declarou 
possuir R$ 400 mil prove-
niente de uma camionete e 
um trator e sua vice, Iara, 
R$ 33 mil de um veículo. 

O candidato a pre-
feito Fernando Campani 
disse não possuir bens a 
declarar; já seu vice, An-
dré Bexiga, declarou R$ 
293,5 mil em veículos e 
uma residência. 

A candidata do PL, 
Tanira Ramos, declarou 
possuir R$ 361 mil, pro-
venientes de apartamen-
tos, casas, veículos e apli-
cação bancária. Já a vice, 
Ester Köester, declarou 

não possuir bens.

PEDRAS ALTAS

Na cidade, o atual 
prefeito, Volnei Oliveira, 
declarou possuir R$ 138,5 
mil de um veículo e uma 
aplicação bancária. Já seu 
vice Amarildo, declarou 
R$ 6,5 mil de um veículo 
e uma carroceria.

A candidata a pre-
feita Veca, declarou R$ 
40,7 mil de um veículo 
e seu vice, Zé Pedro, R$ 
481,6 mil, originário de 
um imóvel rural, um apar-
tamento e um veículo.

PINHEIRO MACHADO

Na Terra da Ove-

lha, o candidato a prefeito 
Danubio Peres declarou 
possuir R$ 1,5 milhão 
em bens, proveniente 
de sociedade em parque 
aquático, saibreira, veí-
culos, cabeças de gado e 
terreno. O vice, Geovane 
do Escritório, declarou 
R$ 570 mil proveniente 
de casa, veículos, gado e 
sociedade de escritório.

O outro candidato, 
o atual prefeito da cidade, 
Ronaldo Madruga, decla-
rou R$ 436,2 mil de bens 
entre casas, veículos, 
aplicações bancárias e 
sociedade em estabele-
cimentos comerciais. A 
vice, Laura Ratto, de-
clarou R$ 70 mil de um 
veículo.

CANDIOTA 

Coligação Frente Popular:
 Poder ao Povo de Novo (13)

* Adriano dos Santos (PT) – não há bens a de-
clarar (candidato a prefeito)
* Guilherme Barão (PDT) – R$ 14,1 mil (candi-
dato a vice)

Coligação Pelas Pessoas (15)
* Luiz Carlos Folador – não há bens a declarar 
(candidato a prefeito)
* Marcelo Gregório - não há bens a declarar 
(candidato a vice)

PSB (40)
* Darlan Oliveira – R$ 490 mil - (candidato a 
prefeito)
* Everton Prestes – R$ 12 mil - (candidato a vice)

HULHA NEGRA 

Coligação Sempre por Hulha Negra (12)
* Beto Dalpiva (PDT) – R$ 400 mil - (candidato 
a prefeito)
* Professora Iara Madeira (PP) – R$ 33 mil - 
(candidata a vice)

Coligação Frente Popular (13)
* Fernando Campani (PT) - não há bens a de-
clarar (candidato a prefeito)
* André Bexiga (PSB) – R$ 293,5 mil - (candi-
dato a vice)

PL (22)
* Tanira Ramos – R$ 361 mil - (candidata a 
prefeita)
* Dr. Ester Köester - não há bens a declarar 
(candidata a vice)

PEDRAS ALTAS 

Federação Brasil da Esperança 
FE Brasil (PT/PC do B/PV) – (13)

* José Volnei da Silva Oliveira (PT) – R$ 138,5 mil - (candidato a prefeito)
* Amarildo Borges (PT) – R$ 6,5 mil - (candidato a vice)

Coligação Juntos por um Futuro Melhor (11)
* Viviane Albuquerque – Veca (PP) – R$ 40,7 mil - (candidata a prefeita)
* Zé Pedro Azeredo (PL) – R$ 481,6 mil - (candidato a vice)

PINHEIRO MACHADO 

Coligação Trabalho, União e o Povo no Coração! (12)
* Danubio Peres (PDT) – R$ 1,5 milhão - (candidato a prefeito)
* Geovane do Escritório (PSDB) – R$ 570 mil - (candidato a vice)

Coligação Compromisso com Pinheiro Machado (11)
* Ronaldo Madruga (PP) – R$ 436,2 mil - (candidato a prefeito)
* Laura Ratto (MDB) – R$ 70 mil - (candidata a vice)

Divulgação TP
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Na região  do TP, apenas Bagé registrou óbitos infantis

De mortalidade materna não há registros nos últimos três anos nos cinco municípios de cobertura impressa

Região registra queda de índices 
de mortalidade infantil

ESTATÍSTICAS

Recentemente, uma 
estatística divulgada 
pelo governo do Es-

tado foi bastante positiva, 
a redução de índices de 
mortalidade materna e 
infantil no Rio Grande 
do Sul. Uma pesquisa do 
jornal apontou redução 
de mortes nos dois casos, 
bem como as principais 
causas. Confira abaixo:

MORTALIDADE 
INFANTIL

O Ministério da 
Saúde define a Taxa de 
Morta l idade Infant i l 
(TMI) como o número de 
óbitos de menores de um 
ano de idade em cada mil 
nascidos vivos na popula-
ção residente. Em 2023, 
foram 1.166 óbitos infan-
tis e 120.760 nascimentos 
no Estado, resultando em 
uma taxa preliminar de 
9.66 óbitos a cada mil 
nascidos vivos, abaixo da 
meta que era de 9,8%. O 
número é menor que em 
2022, que apresentou taxa 
de 10,46%, permanecendo 
acima de media de 9,7%.

Na região da 7ª Co-
ordenadoria Regional de 
Saúde (CRS), em 2022 
foram 2.044 nascimentos 
e 31 óbitos (15,17%) e 
2023, 2.078 nascimentos 
e 32 óbitos (15,4%).

Entre as causas das 
mortes infantis estão afec-
ções originadas no perí-
odo perinatal (53,29%), 
malformações congênitas, 
deformidades e anomalias 
cromossômicas (30,64%), 
causas externas de mor-
bidade e mortalidade 
(3,96%), algumas doenças 
infecciosas e parasitárias 
(3,01%) e doenças do apa-
relho respiratório (2,85%).

BAGÉ

Especificamente 

quanto a Rainha da Fron-
teira, conforme a bioesta-
tística Sheila Tavares, há 
uma redução no número 
de mortes infantis desde 
2022. Naquele ano foram 
25 óbitos, correspondendo 
a 17% e em 2023 o núme-
ro baixou para 23 registros 
(16,8%). Em 2024, até ju-
nho, foram contabilizados 
8 óbitos, número menor 
que no mesmo período de 
2023, quando houveram 
11 registros.

CANDIOTA

O município não 
apresentou registros de 
óbitos infantis em 2022. 
De acordo com dados 
da Secretaria Estadual 
da Saúde, pelo http://bi-
publico.saude.rs.gov.br/, 
foram 133 nascimentos e 
índice zero de mortalida-
de infantil. Já em 2023, 
os números aumentaram, 
foram três óbitos para 127 
nascimentos na cidade. 
Depois de Bagé, foi a que 
mais registrou dentre os 
outros quatro municípios 
de cobertura impressa do 
jornal. Em 2024 a taxa, 
até agosto, é zero e já 
foram contabilizados 80 
nascimentos.

Ao TP, a coordena-
dora da Atenção Básica, 
Ariadne Meira, disse que 
há um trabalho especial 
voltado à gestante e que 
isso resulta em bons índi-
ces. “As gestantes são su-
per acompanhadas, temos 
planilhas completas com 
controle de exames, con-
sultas, uma atenção quase 
individualizada, o que 
resulta nos dados infantis. 
Nossa média é de um óbito 
infantil, teve anos que a 
gente ficou sem mortalida-
de nenhuma. Algum caso 
ocorre, às vezes, de forma 
inevitável, como quando é 
com crianças sindrômicas, 

onde sabemos que vão 
nascer e poderá vir a óbi-
to. Tivemos um ano com 
um caso de uma gestante 
particular, que não era da 
rede, que perdeu gêmeos. 
Iniciamos com índice pés-
simo por Candiota ser uma 
cidade pequena. Então, 
eventualmente acontece 
algum caso, mas temos 
todo um trabalho completo 
e preventivo”. 

HULHA NEGRA

Na cidade, de 2022 
até agosto de 2024 há o re-
gistro de apenas um óbito 
infantil no primeiro ano de 
análise, quando foram re-
gistrados 89 nascimentos. 
Em 2023 foram 85 novos 
nascimentos e em 2024 43 
até agosto.

PEDRAS ALTAS

 No município, 
foram dois óbitos no pe-
ríodo, sendo um em 2022 
dentre 30 nascimentos 
e um em 2023 com 24 
nascimentos. Em 2024 
não há óbitos até agosto. 
Nasceram sete crianças na 
cidade.

PINHEIRO MACHADO

 Na cidade, a redu-
ção de índices é também 
visível. Em 2022 foi re-
gistrado um óbito, quando 
nasceram 102 crianças. Já 
em 2023 foram 81 nasci-
mentos e 39 até agosto de 
2024. Nos dois anos não 
houve óbitos infantis.

MORTALIDADE 
MATERNA

A morte materna 
é definida como o óbito 
ocorrido durante a gesta-
ção ou até 42 dias após o 
seu término, causada por 
qualquer fator relacio-

nado ou agravado pela 
gravidez. Em 2022, o Es-
tado registrou a segunda 
menor taxa de mortali-
dade materna, com 38,9 
óbitos maternos a cada 
cem mil nascidos vivos, 
atrás apenas de Santa 
Catarina que registrou 
uma razão de 31,6 óbitos 
maternos.  Ao todo, foram 
46 óbitos maternos em 
2022, número bem abaixo 
dos 114 óbitos registrados 
em 2021. 

Em 2022, o perfil 
das mortes maternas foi 
proporcionalmente maior 
entre mulheres negras, 
jovens entre 20 e 34 anos, 
com oito e 11 anos de es-
tudo e na primeira gesta-
ção. As principais causas 
de mortes foram hemor-
ragia (19,6%), distúrbios 
hipertensivos, como pré-
-eclâmpsia e eclampsia 
(17,4%), covid-19 (13%), 
infecções (13%) e aborto 
(6,5%). A taxa de cesárea 
do Estado em 2022 foi de 
67,4% e, entre os 46 óbi-
tos maternos do mesmo 
ano, em 31 (67,4%) casos 
o tipo de parto foi cesáreo, 
sendo 11 de mulheres na 

primeira gestação.
Como estratégia de 

reduzir a mortalidade ma-
terna, a Secretaria Estadu-
al de Saúde (SES) lançou 
o Protocolo Estadual de 
Prevenção e Manejo da 
Hemorragia Puerperal. 
O documento elaborado 
em 2022 tem o objetivo 
de capacitar as equipes 
de saúde na adoção de 
condutas adequadas, com 
base em evidências cien-
tíficas. Conforme explica 
a chefe de Divisão das 
Políticas dos Ciclos de 
Vida na SES, Gisleine 
Lima da Silva, o pré-natal 
é uma das estratégias 
mais importantes para a 
redução da mortalidade 
materna, infantil e puer-
peral. “Por isso, a Secre-
taria atualizou o Guia do 
pré-natal e puerpério na 
Atenção Primária em Saú-
de, contribuindo com os 
profissionais de saúde na 
adoção das melhoras prá-
ticas clínicas de cuidado 
e de prevenção”, explica.

REGIÃO

No município de 

Bagé, que integra a R22, 
de acordo com a bioesta-
tística Sheila Tavares, no 
período de análise (2022 
até junho de 2024), não 
há registros de óbitos 
maternos. Ela comemora 
e associa os números ao 
trabalho realizado. “Au-
mentamos as equipes, 
agora contamos também 
com o Centro de Refe-
rência Materno Infantil 
Camilo Gomes com psi-
cólogas, assistente social, 
é feito monitoramento e 
busca ativa das gestantes, 
criado o pré-natal PNAR, 
no Camilo Gomes, para 
pessoas com vulnera-
bilidade social ou com 
uma idade mais avançada. 
Quando elas têm uma ges-
tação de alto risco, aí sim 
são encaminhadas para o 
PNAR do Estado. Temos 
também um grupo volante 
de busca ativa das gestan-
tes faltosas de pré-natal 
de baixo risco”, explicou.

Nos municípios de 
Candiota, Hulha Negra, 
Pedras Altas e Pinheiro 
Machado, também não há 
registro de mortes mater-
nas desde 2022.
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Sabrina Monteiro TP

Uma visita guiada foi 
feita para mostrar o 

resultado da obra

Entregue primeira e segunda 
etapas da obra de restauro 
do Castelo de Pedras Altas

Evento aconteceu 
no último dia 23 de 

agosto, e contou com 
magia e muita emoção

PATRIMÔNIO PRESERVADO

“Para todos nós 
aqui presentes, 
para a história 

do nosso estado e do nos-
so país. Hoje, aquilo que 
há alguns anos era apenas 
um sonho, aos poucos 
passa a ser realidade”. 
Desta forma deu início 
a solenidade de entrega 
ofi cial da primeira e se-
gunda etapas da obra de 
restauro do Castelo de 
Pedras Altas, que acon-
teceu no último dia 23 
de agosto.

Com o financia-
mento do sistema pró-
-cultura da Secretaria 
de Estado da Cultura, 
através da Lei de Incen-
tivo a Cultura (LIC) do 
Governo do Estado do 
Rio Grande do Sul, esse 
projeto é uma realização 
da Associação Castelo de 
Pedras Altas, que conta 
com o apoio do Instituto 
do Patrimônio Histórico 
e Artístico do Estado do 
Rio Grande do Sul, da 
Universidade Federal de 

Pelotas e da Prefeitura de 
Pedras Altas. O patrocí-
nio pela LIC é da Plasbil 
Revestimentos, da Rede 
Super, Coradini, Podal 
Distribuidora, Unimed, 
Beltrame Materiais de 
Construção e DSL Postos 
Santa Lúcia. A Fundação 
Toyota do Brasil é pa-
trocinadora direta desse 
projeto. 

A apresentação do 
evento fi cou a cargo do 
grupo Companhia Arma-
zém, da cidade de Santa 
Maria, que deu um toque 
de magia e levou ainda 
mais emoção aos presen-
tes. Além disso, os con-
vidados receberam um 
exemplar do livro “Meu 
amigo Castelo”, que fez 
parte da segunda etapa 
do projeto. 

INTERVENÇÕES 
REALIZADAS

Entre as duas eta-
pas, foi realizada a pa-
vimentação da laje de 

cobertura, tratamento 
das fi ssuras e rachaduras 
nas ameias, semalhas e 
paredes; e no andar su-
perior, a remoção e exe-
cução dos revestimen-
tos internos, o restauro 
da pintura, das janelas 
metálicas e também do 
banheiro externo. Já na 
segunda etapa do projeto, 
executada com recur-
sos diretos da Fundação 
Toyota do Brasil, ocorreu 
a intervenção estrutural no 
terraço do Castelo, o livro 
“Meu Amigo Castelo: Um 
Conto de Pedras Altas” e 
o espetáculo infantil. O 
resultado, a longo prazo, 
será a implantação de um 
museu do território com o 
objetivo de valorizar a pai-
sagem cultural e a memó-
ria do lugar, perspectiva 
que reúne a história anco-
rada em seus referenciais 
arquitetônicos e paisa-
gísticos, oferecendo uma 
importante contribuição 
para o desenvolvimento 
cultural do Estado. 

Placas que registram 
as etapas foram 
descerradas de 
maneira simbólica
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Pronunciamentos foram feitos em relação a obra
O proprietário do 

Castelo de Pedras Altas, 
Luiz Carlos Segat, em 
nome da família e como 
presidente da Associação 
Castelo de Pedras Altas, 
disse ser uma imensa sa-
tisfação estar reunido para 
a entrega das duas etapas 
após dois anos de aquisi-
ção do patrimônio. “Temos 
muitas pessoas a agrade-
cer, mas primeiramente 
agradeço a Deus por esta 
oportunidade, pois pro-
curávamos um lugar para 
plantar soja e nos depara-
mos com todo esse legado 
deixado por Assis Brasil. 
A primeira pessoa que nós 
fomos buscar auxílio foi 
a Beatriz Araújo, secretá-
ria da Cultura do Estado 

junto ao nosso saudoso 
prefeito Bebeto e fomos 
recebidos assim com muito 
amor, com muito carinho. 
Depois, contratamos uma 
equipe fantástica e através 
do estado e dos patrocí-
nios tudo isso está sendo 
possível. Isso demonstra a 
grandeza que é esse projeto 
para todos nós”.

Em nome da empre-
sa Plasbil Revestimentos, 
Cláudio José Bianchini, 
agradeceu a oportunidade 
de participar do restau-
ro. “É um orgulho muito 
grande poder participar e 
ver essa restauração numa 
obra fantástica, uma obra 
que com certeza vai marcar 
a história. Somos da área 
do plástico, oposto de tudo 

que é feito aqui, mas quan-
do o Segat nos procurou e 
falou do Castelo, vimos 
que tínhamos que ajudar 
a restaurar. Com certeza a 
empresa vai estar sempre 
junto para que isso efetiva-
mente aconteça. Parabéns 
a todos pela iniciativa, esse 
lugar é fantástico”.

O presidente da 
Unimed Região da Cam-
panha do Rio Grande do 
Sul, médico Michel Kaé, 
saudou os presentes e des-
tacou a importância do 
castelo da região. “Ele 
alavanca o turismo, traz 
conhecimento. Contem 
sempre com a ajuda e a 
participação de todo o 
sistema Unimed, tanto fe-
deração como instituição. 

Então contem sempre com 
a nossa presença e a nossa 
colaboração. Parabéns, es-
tamos deslumbrados com o 
trabalho”.

Por fi m, a secretária 
de Estado da Cultura, Bea-
triz Araújo, representando 
o governador, Eduardo 
Leite, disse ser uma alegria 
muito grande participar da 
conclusão dessa etapa que 
contou com R$ 2 milhões 
da LIC. “Fiz uma visita 
e a gente percebe que re-
almente tudo está como 
deveria estar, nas mãos de 
quem deveria estar fazen-
do. Tudo isso é muito emo-
cionante para quem tra-
balha com cultura. Então 
essa mesma emoção que o 
Segat sente e quase vai as 

lágrimas, ou vai quando 
chega aqui, também eu 
sinto, porque embora ele 
mostre e tente mostrar que 
as coisas acontecem natu-
ralmente, não é”. 

PRÓXIMAS ETAPAS

De acordo com a 
gestora cultura, Cristina 
Schneider, informou que 
a terceira etapa prevê o 
restauro do acervo do Cas-
telo que será realizada por 
meio da Lei de Incentivo a 
Cultura Federal, afi rmando 
que já estão em fase de 
captação de recursos. “Já a 
quarta etapa está entrando 
na LIC agora no dia 1º de 
setembro”, explicou, citan-
do que ao concluir estas 

duas etapas, certamente ha-
verá mais duas de execução 
física do castelo. 

Sobre o evento de 
entrega, Cristina disse que 
foi a combinância de um 
trabalho de mais de um 
ano. “Mas entre a elabo-
ração do projeto, mobili-
zação dos atores, captação 
do recurso, a gente está 
falando de um trabalho 
de dois anos, de muito 
envolvimento e dedicação 
de toda a equipe técnica e 
a Associação, e mostra o 
potencial que a Associa-
ção tem para mobilizar 
diferentes atores em torno 
desse grande objetivo que é 
a preservação do Castelo”, 
concluiu. 
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O dia 29 de agosto é 
marcado pelo Dia 
Nacional de Com-

bate ao Fumo. Instituído 
em 1986 pela Lei Federal 
7.488, a data tem por ob-
jetivo, alertar a população 
sobre os malefícios do 
fumo, incluindo os da-
nos sociais, econômicos e 
ambientais causados pelo 
tabaco. O dia também visa 
estimular as pessoas a 
refletirem sobre os bene-
fícios de abandonarem o 
fumo. 

Algumas  ações 
como trabalhos de grupos e 
atendimentos especiais são 
realizados nos municípios 
para auxílio a pessoas que 
desejem parar de fumar por 
meio do Programa Nacio-
nal de Controle do Taba-
gismo (PNCT), realizado 
no Sistema Único de Saúde 
(SUS) através de uma arti-
culação em rede com apoio 
de estados e municípios, e 
que tem como órgão res-
ponsável pelo programa 
do Ministério da Saúde 
(MS), o Instituto Nacional 
de Câncer (INCA).

AUXÍLIO PÚBLICO

Os programas pelo 
SUS funcionam nos es-
tados através das coor-
denações. A Secretaria 
Estadual de Saúde (SES) é 

atuante por meio da 7ª Co-
ordenadoria Regional de 
Saúde (7ª CRS), que tem a 
frente como titular Claudia 
Souza. Ao jornal, a coor-
denadora explicou de que 
forma o programa atua nos 
municípios que oferecem 
o PNCT - Aceguá, Bagé, 
Candiota e Dom Pedrito. 

“Os municípios ao 
ingressarem no programa 
de tratamento do taba-
gismo assumem o com-
promisso de organização 
e implantação das ações 
para o cuidado da pessoa 
tabagista. O tratamento 
no SUS inclui avaliação 
clínica, abordagens em 
grupos ou individual e se 
necessário, terapia medica-
mentosa. Na rede SUS são 
disponibilizados terapia 
de reposição de nicotina 
(adesivo transdérmico e 
goma de mascar) e o clo-
ridrato de bupropiona, 
disponibilizados mediante 
indicação do médico do 
programa responsável. Os 
medicamentos, quando 
necessários, são prescritos 
associados a uma terapia 
cognitiva/comportamental 
para a mudança do com-
portamento do fumante, e 
também em alguns casos 
podem ser acompanhados 
de alguma prática inte-
grativa e complementar 
(PICs), que também é ofe-

Dia Nacional de Combate ao 
Fumo: Candiota tem grupo 

de tabagismo trimestral  

DESAFIOS DO VÍCIO

recida no SUS”, explicou 
Claudia.

A coordenadora 
ainda lembra que o SUS 
oferece ao fumante que 
deseje parar de fumar um 
tratamento adequado, com 
metodologia embasada 
em evidências científicas 
desde 2001 e que todo pro-
cesso acontece por meio 
de uma parceria da coor-
denação do PNCT com as 
coordenações estaduais e 
municipais de tabagismo. 
A porta de entrada para o 
tratamento ocorre por meio 
das Unidades Básicas de 
Saúde (UBS), como em 
Aceguá, através da Equipe 
de Saúde da Família; em 
Candiota no Posto Dario 
Lassance; em Bagé, no 
Centro de Atenção Psi-
cossocial Álcool e Drogas 
- Caps AD e em Dom Pe-
drito, também no CAPs. 
“Logo que o tratamento 
é finalizado, temos em 
torno de 60% de índices 
de sucesso, mas depois de 
seis meses de tratamento, 
este índice diminui e pode 
chegar a 30%. Parece pou-
co, mas tem um significado 
muito grande para a equipe 
envolvida e a pessoa que 
buscou auxílio”.

CANDIOTA 

No município de 

Conheça a breve 
experiência de quem 

conseguiu parar de fumar 
e como está o consumo 

da população 

Candiota, o jornal con-
versou com a coordena-
dora da Atenção Básica, 
Ariadne Meira da Costa, 
que também é responsável 
pelo grupo de tabagismo 
montado trimestralmen-
te na Unidade Básica de 
Saúde (UBS) da sede do 
município. 

Segundo ela, para 
um novo grupo ser criado 
é preciso contar com a 
liberação de insumos que 
são fornecidos pelo Go-
verno Federal, e que chega 
até a cidade por meio do 
Governo do Estado. “En-
tão a gente faz a previsão 
de 25 pacientes a cada 
três meses”, informou ela, 
mencionando que todos os 
pacientes inscritos ficam 
esperando um novo grupo, 
que é criado quando os re-
médios e adesivos chegam. 
“Quando esse material 
chega, a gente já promove 
a consulta médica, porque 
tem uma médica respon-
sável pela prescrição dos 
insumos, e a gente faz reu-
niões iniciais, assim, para 
entregar todos ao mesmo 
tempo e explicar como é 
que vai ser o tratamento, 
que tem duração de três 
meses”. 

Ao finalizar, ela 
destacou que os interes-
sados precisam procurar a 
Secretaria de Saúde, pois 
existe uma pessoa respon-
sável pela lista de pessoas. 
Ela também falou que as 
medicações são liberadas 
a cada 15 dias, quando 
a equipe aproveita para 
conversar com o paciente 
e saber como está sendo o 
tratamento. 

Na oportunidade, a 
clínico geral responsável 
pelo tratamento do gru-
po em Candiota, Lidiane 
Klauck, que já atendeu 
cerca de seis grupos até 
o momento, falou sobre 
a maior dificuldade em 
comum encontrada nos pa-

cientes que buscam largar 
o cigarro. 

Em sua fala, ela dis-
se que além dos sintomas 
causados pela falta da ni-
cotina, outras dificuldades 
geralmente estão relacio-
nadas com os hábitos que 
acompanham o ato de fu-
mar. “Hábitos como fumar 
após o almoço, tomando 
café ou chimarrão, ou sim-
plesmente em ter o cigarro 
entre os dedos”, explicou. 

SUCESSO NO 
TRATAMENTO

Ainda no municí-
pio, conversamos com 
Lucir Fagundes, 43 anos, 
que fez o tratamento de três 
meses e conseguiu parar de 
fumar. Ao ser questionada, 
ela respondeu que come-
çou com o cigarro, e ela 
respondeu que foi por bo-
bagem e que achava bonito 
ver as pessoas fumando. 

Sobre quando de-
cidiu parar de fumar, ela 
contou que foi por vontade 
própria. “Até quando  falei  
para  meu  filho  Patryk,  
ele fez a pergunta  de qual 
era o motivo de parar, se eu 
estava  doente.  Eu respon-
di que não, e que  já estava  
pensando em parar quando  
fui chamada  no grupo  
de tabagismo”. Ao falar 
sobre a parte mais difícil, 
ela disse que sempre foi 
na manhã e ao entardecer. 

Lucir finalizou di-
zendo que fumava no má-
ximo cinco cigarros por 
dia, e que nunca pensou 
em desistir do tratamento.  
“Senti mais disposição 
depois que parei com o 
cigarro”, concluiu. 

VENDA DO TABACO 
NO COMÉRCIO 

A reportagem do 
jornal também procurou 
saber como é a venda do 
tabaco no comércio, e na 

oportunidade conversou 
com a fiscal de caixa do 
supermercado Rede Super, 
Diulia Oliveira Bitencourt, 
que é a responsável pela 
reposição do estoque de 
cigarro. 

Em conversa, ela 
contou que nesta semana 
fez a compra para 15 dias, 
cerca de 1,5 mil carteiras 
de cigarro. Este número, 
segundo ela, muitas vezes 
não supre a necessidade do 
cliente e acaba faltando. 
“Tem pessoas que fazem 
compras aqui e levam en-
tre cinco a seis pacotes 
fechados com 10 carteiras 
de cigarro, e já nos fala-
ram que não deu para o 
mês todo. Alguns clientes 
gastam mais de R$ 200 só 
com isso”, informou ela. 

Na questão do tipo 
mais procurado e qual fai-
xa etária mais consome, ela 
disse que depende muito. 
Os mentolados, por exem-
plo, são procurados com 
menos frequência e quase 
sempre pelo público mais 
jovem. Nesses casos, ela 
disse que já escutou relatos 
que o tipo do tabaco é mais 
forte, e então as pessoas 
deixam para consumir em 
dias específicos, quando 
bebem ou quando saem 
para alguma festa. “Já os 
comuns são mais vendi-
dos para o público de 40 
anos mais, que geralmente 
levam em grande quanti-
dade”. 

Sobre os preços, 
ela disse que na próxima 
semana o cigarro mais 
barato vai custar em torno 
de 6,50, sem contar certa 
marca na qual o preço não 
ultrapassa R$3. Já o mais 
caro, está em torno de R$ 
10,50. “Tem muitas pesso-
as que moram no interior, 
então já compram para o 
mês inteiro. Alguns inter-
calam entre o mais barato 
e os que custam um pouco 
mais”, relatou. 
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Buscando entender o 
processo de trata-
mento do tabagismo, 

o jornal contatou com o 
médico clínico geral, es-
pecialista em tabagismo, 
Ronaldo Carvalho. Ele 
falou sobre a doença, seus 
desafi os, processo de re-
caída e o mais recente, o 
cigarro eletrônico. 

A DOENÇA E 
CONSEQUÊNCIAS

O tabagismo é uma 
doença crônica universal e 
que atinge hoje muito mais 
de 2 bilhões de pessoas no 
mundo. Segundo o espe-
cialista Ronaldo carvalho, 
o cigarro tradicional pos-
sui mais ou menos 4.800 
substâncias, sendo uma 
delas a nicotina, que age 
no sistema nervoso central 
causando o prazer, recom-
pensa de usar a droga, e 
os metais pesados. “Eles 
são a origem do câncer de 
pulmão e outros órgãos, 
pois se depositam ao longo 
do tempo e vão causando 
alterações celulares, e com 
isso a etiologia (estudo das 
causas) do câncer”.

O médico cita ou-
tras doenças originárias 
do uso do tabaco, como 
as broncopulmonares, que 
são muito comuns e 100% 
dos fumantes têm, desde 
a bronquite crônica até o 
grau máximo de enfi sema, 
onde as pessoas já fi cam 
dependentes do oxigênio; 
além de aspectos circu-
latórios, com obstruções 
arteriais, principalmente 
em membros inferiores, 
onde as pessoas caminham 

Especialista fala sobre o tabagismo
 e seus desafi os no tratamento

SESSÃO ORDINÁRIA Nº 28 DE 26 DE AGOSTO DE 2024
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EXPEDIENTE

Protocolo: 0258 / 2024 - Ofício nº 06/2024 - 
Secretaria Municipal de Educação, Cultura e 
Desporto. Em resposta ao Pedido de Informa-
ção nº 03/2024, do dia 05 de agosto de 2024, 
da Vereadora da Bancada do PP, Lídia Maria 
de Azevedo Soares, informo que de fato os ge-
radores comprados serão para uso das escolas 
municipais, entretanto, as instalações demandam 
adequações de ordem técnica. Informo ainda que, 
as devidas instalações estão sendo encaminha-
das pelo Poder Executivo. Leitura
Projeto de Lei Ordinária 1801/2024 - Poder 
Executivo - Dispõe sobre o regime de adianta-
mento de numerário através de cartão corporativo 
para despesas de pronto pagamento no âmbito 
do Poder Executivo. Leitura
Projeto de Lei Ordinária 1802/2024 - Poder 

Executivo - Estabelece os componentes Munici-
pais do Sistema Nacional de segurança Alimentar 
e Nutricional SISAN, criado pela Lei Federal nº 
11.346, de 15 de Setembro de 2006. Leitura

ORDEM DO DIA

Indicação 28/2024 - Diego dos santos Marques 
- Que o Poder Executivo Municipal, através de sua 
Secretaria competente, providencie a construção 
de uma área coberta no entorno da Capela Vela-
tória Municipal. Votação
Pedido de Providências 36/2024 - Maria Eliana 
Nobre Azevedo - Que o Poder Executivo Mu-
nicipal, através de sua Secretaria competente, 
providencie com a maior brevidade possível a 
manutenção no telhado e sistema de calhas da 
Escola Assis Brasil. Votação

e precisam parar devido a 
dor na panturrilha. “Isso 
são defeitos de circula-
ção e estão intimamente 
ligados ao tabaco. Isso se 
deve por uma alteração 
epitélio endotelial dentro 
dos vasos, onde as cé-
lulas se soltam e come-
çam a infi ltrar gorduras, 
obstruindo a circulação. 
Temos aí então aspectos 
respiratórios, circulatórios 
e cardíacos em função 
dos infartos, os acidentes 
vasculares cerebrais. En-
tão, as consequências do 
tabaco para a saúde são 
bastante intensa, drásticas 
e múltiplas. Se a gente 
entrar num hospital hoje e 
tirar todas as doenças que 
são de origem do tabaco, a 
gente tira em média 25% a 
30% delas. Somente 70% 
são das outras doenças que 
não estão relacionadas ao 
tabaco”, afi rmou Ronaldo 
Carvalho.

DESAFIOS

Solicitado a falar 
sobre os desafios que a 
pessoa que fuma enfrenta 
ao tentar parar de fumar, 
o médico faz referência a 
sensação de recompensa 
fornecida pelo cigarro. “As 
pessoas procuram prazer 
que é obtido com a droga, 
neste caso o tabaco, e pra 
largar é muito difícil, nin-
guém gosta de abrir mão 
de prazeres. Mas as con-
seqüências da saúde que 
restringe o uso do tabaco, 
faz as pessoas procurem 
um tratamento para parar 
de fumar”.

O especialista fala 

em difi culdades. “É difícil 
a iniciativa de procurar um 
médico, um profissional 
para minimizar os efeitos 
da abstinência. Se não 
procuram, os efeitos da 
abstinência acontece em 
todos e muitas vezes são 
tão desconfortáveis que a 
pessoa levanta onde está, 
vai no primeiro bar e com-
pra uma carteira de cigarro 
e abandonam qualquer 
tentativa”. 

Ele continua. “É 
preciso ter um apoio, prin-
cipalmente para os que a 
gente chama os nicotíni-
cos, que são aqueles que 
fumam de 20 ou mais 
cigarros por dia, sendo o 
primeiro em jejum para 
repor a nicotina. Esses são 
os mais dependentes quí-
micos que normalmente 
necessitam de um apoio 
farmacológico, muitas ve-
zes psicológico associado 
para a mudança dos seus 
hábitos. Por isso sempre 
orientamos a procurar o 
serviço de apoio, a farma-
cologia necessária, tam-
bém e obrigatoriamente 
mudar seus hábitos. Todos 
aqueles hábitos que estão 
relacionados com o tabaco, 
principalmente, beber e fu-
mar, que é uma associação 
muito próxima, tomar um 
café após a refeição e fu-
mar, enfi m, todos aqueles 
gatilhos que acontecem e 
que despertam para o uso 
da droga. Mudar esses 
hábitos fazendo exercícios 
físicos, a  dieta e a rotina de 
vida é um grande apoio em 
90% do tratamento”. 

RECAÍDAS

O jornal conversou 
sobre as chamadas recaídas 
de quem tenta parar de fu-
mar e tempos depois volta 
a usar tabaco. Segundo 
Ronaldo, o índice é bastante 
alto de pessoas que voltam 
a fumar, principalmente 
por não manter a rotina. 
“Por alguma alteração na 
rotina, muitos voltam a 
usar a droga. As pessoas 
precisam ter disciplina e 
dizer não todos os dias e ao 
fi nal, agradecer a Deus por 
não ter fumado, assim como 
aqueles que lutam contra 
a bebida de álcool. É uma 
guerra diária, sempre digo 
aos meus pacientes que 
largar o cigarro é matar um 
leão cada dia, pois a vonta-
de de usar persiste e vai di-
minuindo, mas ela não ter-
mina. Podemos fazer uma 
comparação com o luto, no 
início, quando perdemos 
um familiar muito querido, 
muito próximo, a gente 
sente muito. O primeiro dia 
é só aquele pensamento, a 
primeira semana é muito 
intensa e daqui a um ano a 
gente também está pensan-
do naquela pessoa. Com 
cigarro existe um luto por 
uma química, que é mais 
ou menos nessa mesma 
sequência. Nós temos que 
aprender a dominar a sau-
dade de usar determinada 
substância. Então esse é o 
caminho e é por isso que as 
pessoas recaem, porque se 
acham sufi cientes, é só uma 
tragada hoje, quando vê, 
amanhã já está comprando 
uma carteira de cigarro de 
novo. Então muito cuidado, 
se deve evitar a primeira 
tragada”, orientou.

CIGARRO 
ELETRÔNICO

Está bastante intenso 
atualmente, principalmente 
pelo público mais jovem, a 
utilização do  cigarro ele-
trônico, também chamado 
de vape, e-cigarro, que é 
um dispositivo eletrônico 
para fumar que simula o 
tabagismo. É um aparelho 
mecânico-eletrônico ali-
mentado por bateria, ba-
seado na vaporização do 
e-suco/e-líquido, onde o 
usuário inala o vapor.

O jornal questionou 
sobre os malefícios deste 
tipo de cigarro. Conforme 
o especialista, quando se 
fala em tabaco e nicotina, 
é preciso estar atento aos 
derivados como charutos, 
cachimbos, cigarros eletrô-
nicos, VAPs. Segundo Ro-
naldo, todos têm as mesmas 
e diversas complicações do 
cigarro comum. “Apesar de 
ser nicotina, as VAPs neces-
sitam de uma caloria muito 
alta para evaporizar a ni-
cotina. Isso tem dado mui-
tos problemas pulmonares 
com queima do endotelio, 
queima de brônquios, com 

lesões pulmonares irrever-
síveis. Já houve acidentes 
com os VAPs, que eles ex-
plodiram e causaram óbito 
em pessoas”, argumentou. 

LIBERAÇÃO DAS VAPS

O médico manifes-
tou sua opinião sobre uma 
possível liberação de cigar-
ros eletrônicos. Ele disse ser 
totalmente contrário. “So-
mos totalmente contrários à 
liberação dos VAPs, porque 
continuam e perpetuam o 
hábito e o vício da nicotina. 
Se estamos numa campanha 
anti-droga, por que vamos 
liberar outro tipo de meio de 
usar a mesma droga? É uma 
incoerência, todos deve-
mos nos preocupar e evitar 
a proliferação de drogas. 
Quando a droga (qualquer 
delas) é liberada, sempre há 
aumento de consumo, então 
não tem porque liberar. Mas 
a tese é essa, se é nicotina, 
por que a gente vai liberar 
um outro mecanismo para 
usar? A Anvisa (Agência 
Nacional de Vigilância Sa-
nitária) não permitiu ainda 
e espero que não mude de 
ideia”, manifestou.

Médico diz 
que em 
média 25% 
a 30% das 
doenças em 
hospitais 
são de 
origem do 
tabaco
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Escola 8 de Agosto possui, atualmente, 164 alunos

Divulgação TP

A escola  es tadua l 
rural 8 de Agos-
to, localizada no 

assentamento que leva 
o mesmo nome em Can-
diota, foi destaque da 13ª 
Coordenadoria Regional 
de Educação (CRE). O 
educandário, segundo a 
CRE, obteve a melhor 
nota no município no Ín-
dice de Desenvolvimen-
to da Educação Básica 
(Ideb), que avalia o fluxo 
escolar e as médias de de-
sempenho nas avaliações.
A avaliação é relativa a 
2023 e a escola, obteve 
no quesito anos finais, 
índice 4.9, sendo moti-
vo de comemoração por 
professores, direção e 
pela 13ª CRE. Em vídeo, 
a coordenadora da 13ª 
CRE, Miriele Barbosa, 
parabenizou a direção 
e toda equipe da escola 
Oito de Agosto. “Hoje 
é um dia muito feliz por 
saber que o resultado 
do Ideb dos anos finais 
da escola é o melhor da 
cidade de Candiota, um 
índice de 4.9 que ainda 
está em crescimento, mas 

Escola Estadual 8 de Agosto é destaque 
nos resultados do Ideb em Candiota

é o mais alto. Uma escola 
do campo, com todas as 
dificuldades que tem de 
acesso, foram e mostra-
ram a qualidade do traba-
lho. Estou aqui para para-
benizar cada um de vocês 
que vão para as escolas, 
que trabalham com os 
alunos, seja dia de chuva 
atravessando barro, fa-
zendo todo um movimen-
to para levar educação e 
isso refletiu na qualidade 
da educação dos nossos 
alunos”, avaliou Miriele.

 A ESCOLA

Ao Tribuna do 
Pampa, a diretora em 
exercício da escola 8 de 
Agosto, Ivania Sotilli 
Azevedo, que conta atu-
almente com 164 alunos 
de educação básica, dos 
anos iniciais ao ensino 
médio, disse que tanto 
a coordenação da esco-
la, quanto estudantes 
ficaram felizes com o 
resultado do Ideb. “Sabe-
mos que ainda temos um 
longo caminho a ser per-
corrido para alcançar o 

ensino de qualidade. Em 
nossa avaliação, educar é 
estar em constante busca 
por qualidade e bons 
resu l tados .  Sabemos 
também, que avaliações 
externas não abrangem a 
integralidade do sujeito 
que está sendo avaliado, 
mas ela reflete a escola-
rização, isto é, aquilo que 
é aprendido na escola, e 
por isso consideramos de 
forma positiva resultados 
como do Ideb e outros”.

A diretora Ivania 
fala sobre o método de 
trabalho na escola e des-
taca como fundamental 
ações positivas e o apoio 
manifestado pela Co-
ordenadoria Regional 
de Educação. “Nesse 
processo de busca por 
melhoria das aprendiza-
gens, nossa escola optou 
por dar ênfase ao plane-
jamento das habilidades e 
competências necessárias 
para cada ano/série, com 
constantes retomadas e 
avaliações contextuali-
zadas; formação conti-
nuada dos professores 
com reflexões importan-

ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 22/08/2024ROTEIRO DA SESSÃO ORDINÁRIA 22/08/2024

Prestigie as sessões ordinárias todas as Prestigie as sessões ordinárias todas as 
quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente quintas-feiras a partir das 14h. Assista presencialmente 

ou pela internet, através do siteou pela internet, através do site
www.camarahulhanegra.rs.gov.brwww.camarahulhanegra.rs.gov.br

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO

INDICAÇÕESINDICAÇÕES

Do vereador DALVIR ZORZI - Do vereador DALVIR ZORZI - 488/2024 - Solicita 488/2024 - Solicita 
ao Poder Executivo a realização de limpeza no cór-ao Poder Executivo a realização de limpeza no cór-
rego que atravessa a Sede do Município, a fim de rego que atravessa a Sede do Município, a fim de 
evitar possíveis alagamentos em grandes volumes evitar possíveis alagamentos em grandes volumes 
de chuva.de chuva.

De TODOS OS VEREADORES - De TODOS OS VEREADORES - 489/2024 - Solicita 489/2024 - Solicita 
ao Poder Executivo a celebração de Convênio com ao Poder Executivo a celebração de Convênio com 
o Governo do Estado do Rio Grande do Sul, para o Governo do Estado do Rio Grande do Sul, para 
viabilizar a instalação de uma Delegacia de Polícia viabilizar a instalação de uma Delegacia de Polícia 
Civil no Município de Hulha Negra.Civil no Município de Hulha Negra.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA

VOTAÇÃO DE REQUERIMENTOSVOTAÇÃO DE REQUERIMENTOS

Requerimento nº 490/2024Requerimento nº 490/2024 - Autor: GETÚLIO  - Autor: GETÚLIO 

PORTO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se PORTO - Assunto: Solicita licença para ausentar-se 
do Município nos dias 26 e 27 de Agosto do corrente, do Município nos dias 26 e 27 de Agosto do corrente, 
para participar de reuniões na Secretaria de Estado para participar de reuniões na Secretaria de Estado 
da Segurança Pública, na Assembléia Legislativa, no da Segurança Pública, na Assembléia Legislativa, no 
gabinete do Secretário de Desenvolvimento Econômi-gabinete do Secretário de Desenvolvimento Econômi-
co, Ernani Polo e no Gabinete do Senador Luís Carlos co, Ernani Polo e no Gabinete do Senador Luís Carlos 
Heinze, na cidade de Porto Alegre. A licença de que Heinze, na cidade de Porto Alegre. A licença de que 
trata o presente requerimento é com o fornecimento trata o presente requerimento é com o fornecimento 
de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.
      
Requerimento nº 491/2024 -Requerimento nº 491/2024 - Autor: LUIZ GUSTAVO  Autor: LUIZ GUSTAVO 
NUNES DIAS - Assunto: Solicita licença para ausentar-NUNES DIAS - Assunto: Solicita licença para ausentar-
-se do Município nos dias 26 e 27 de Agosto do corren--se do Município nos dias 26 e 27 de Agosto do corren-
te, para participar de reuniões na Secretaria de Estado te, para participar de reuniões na Secretaria de Estado 
da Segurança Pública, na Assembléia Legislativa, no da Segurança Pública, na Assembléia Legislativa, no 
gabinete do Secretário de Desenvolvimento Econômi-gabinete do Secretário de Desenvolvimento Econômi-
co, Ernani Polo e no Gabinete do Senador Luís Carlos co, Ernani Polo e no Gabinete do Senador Luís Carlos 
Heinze, na cidade de Porto Alegre. A licença de que Heinze, na cidade de Porto Alegre. A licença de que 
trata o presente requerimento é com o fornecimento trata o presente requerimento é com o fornecimento 
de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.de diárias e com o fornecimento de transporte veicular.
Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.Situação: EM VOTAÇÃO O REQUERIMENTO.

tes acerca da realidade 
das escolas do campo; a 
importância da quanti-
dade do tempo destinado 
ao desenvolvimento dos 
saberes e a motivação 
dos estudantes, através 
de reuniões e conversas 
com as famílias, fazendo 
busca ativa, o que tem 
sido uma forma muito 
exitosa de trazer os estu-
dantes de volta pra escola 
e, assim motivá-los a não 
desistirem de estudar”, 
ressaltou a diretora, re-
forçando o compromisso 
da equipe, enquanto es-
cola, “com a educação 
popular do campo, no 
campo e para o campo”.

SOBRE O IDEB

O Índice de Desen-
volvimento da Educação 
Básica (Ideb) foi criado 
em 2007 e reúne, em um 
só indicador, os resul-
tados de dois conceitos 
igualmente importantes 
para a qualidade da edu-
cação: o fluxo escolar e 
as médias de desempenho 
nas avaliações. O Ideb 

é calculado a partir dos 
dados sobre aprovação 
escolar, obtidos no Cen-
so Escolar, e das médias 
de desempenho no Sis-
tema de Avaliação da 
Educação Básica (Saeb).

O Ideb agrega ao 
enfoque pedagógico das 
avaliações em larga es-
cala a possibilidade de 
resultados sintéticos, fa-
cilmente assimiláveis, 
e que permitem traçar 
metas de qualidade edu-
cacional para os sistemas. 
O índice varia de 0 a 10. A 

combinação entre fluxo e 
aprendizagem tem o mé-
rito de equilibrar as duas 
dimensões: se um sistema 
de ensino retiver seus 
alunos para obter resulta-
dos de melhor qualidade 
no Saeb, o fator fluxo 
será alterado, indicando a 
necessidade de melhoria 
do sistema. Se, ao contrá-
rio, o sistema apressar a 
aprovação do aluno sem 
qualidade, o resultado 
das avaliações indicará 
igualmente a necessidade 
de melhoria do sistema.
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A Câmara de Candiota está localizada 
na rua 20 de Setembro, 711, em frente a 
rodoviária, na Vila Operária.
Email: camaracandiota@camaracandiota.
rs.gov.br
Telefones: (53) 3542-1177 e 3245-1449

Representantes da categoria afi rmam 
que grupo seguirá mobilizado

Divulgação TP

Uma audiência com um promotor federal está marcada para a tarde da próxima terça-feira (3), em Bagé

NOVAS AÇÕES

Há algum tempo, pe-
quenos e médios 
produtores rurais de 

Hulha Negra estão mobi-
lizados no trevo de acesso 
ao município e ações de 
bloqueios da BR-293 e 
acesso a agências bancá-
rias já foram realizadas. 
As intervenções buscam 
além de mostrar a situação 
vivida para a população, 
sensibilizar as autorida-
des federais acerca dos 
problemas enfrentados 
pelo setor, primeiramente 
com seguidas estiagens e, 
em 2024, com excesso de 
chuvas, ocasionando per-
das nas lavouras e milhões 
em prejuízos.

Agora, um dos re-
presentantes da Associa-
ção de Produtores, Marino 
De Bortoli, em nome do 
grupo, entrou com uma 
manifestação no Ministé-
rio Público Federal (MPF). 

O objetivo é uma nova so-
licitação de reunião com 
o ministro da Secretaria 
Extraordinária de Apoio 
à Reconstrução do Rio 
Grande do Sul, Paulo Pi-
menta, e com o ministro 
da Agricultura, Carlos 
Fávaro, a ser realizada 
durante a 47ª Expointer, 
em Esteio, bem como uma 
reunião com o procurador 
da República.

Segundo Marino, 
em assembleia realizada 
nesta segunda-feira (26), 
fi cou decidido que o gru-
po seguirá mobilizado até 
que as demandas sejam 
atendidas. Ele informou 
que uma reunião com o 
promotor público federal 
está marcada para a tarde 
da próxima terça-feira (3), 
às 15h30, em Bagé. 

O grupo também 
vai buscar um encontro, na 
Expointer, nesta sexta-fei-

Produtores rurais mobilizados de Hulha 
Negra entram com representação 

no Ministério Público Federal

ra (30), com os ministros 
para entrega de um dossiê 
a respeito da situação vi-
venciada pelos produtores.

No relato do do-
cumento do MPF consta: 
“Muitas das reivindica-
ções realizadas e aceitas 
pelo ministro ainda não fo-
ram efetivadas, sendo que 
há urgência, pois eventual 
atraso no preparo da terra 
pode causar mais uma 
safra inteira de prejuízos”.

Em resumo, o gru-
po solicita “securitização 
regionalizada de todas as 
dívidas dos produtores, 
anistia das parcelas do 
Pronaf e Pronamp no ano 
de 2024, liberação de cré-
dito aos produtores junto 
aos bancos, renegociação 
das dívidas contraídas por 
perdas anteriores”.

Cabe lembrar que 
o ministro Paulo Pimenta 
esteve em reunião com o 

grupo no dia 29 de junho, 
em Hulha Negra, quando 
se comprometeu com a 
categoria.

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota

Acompanhe as sessões ordinárias nas segundas-feiras, a partir das 17h, de forma presencial ou nos canais ofi ciais de divulgação.

TVCAMCANDIOTATVCAMCANDIOTA

TV CÂMARA CANDIOTA

TVCAMARACANDIOTA

TVCAMCANDIOTA

 A sessão ordinária da última segunda-feira (26), assim como na semana 
anterior, também foi levantada. O motivo foi o falecimento do pequeno Caetano 
Cardoso Rodrigues, de 4 meses.

SESSÃO LEVANTADASESSÃO LEVANTADA
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Prefeito Folador juntamente com as prendas da 18ª RT que representam o 
município, seu Antônio Vidart e Vanderlei Magalhães

Divulgação TP

Chama Crioula foi distribuída para a 
18ª Região Tradicionalista em São Gabriel 

TRADICIONALISMO

Foi distribuída no úl-
timo domingo (25), 
a centelha da Chama 

Crioula para os municípios 
que fazem parte da 18ª 
Região Tradicionalista. O 
evento aconteceu no par-
que Rincão das Carretas 
em São Gabriel, e contou 
com a presença de autori-
dades das cidades e grupos 
que irão transportar o fogo 
simbólico até seus respec-
tivos municípios. 

A Associação dos 
Cavaleiros e Cavaleiras de 
Candiota (ACC) marcou 
presença juntamente com 
o prefeito Luiz Carlos 
Folador, patrão da ACC, 
Rafael Silva, prendas da 
18ª RT, 3ª prendinha  Re-
becca da Silva Pinheiro, 
e 3ª prenda infantil  Ma-
nuela da Fonseca Pereira, 

que são de Candiota,  e 
demais pessoas. Na opor-
tunidade, os cavaleiros 
Antônio Vidart e Vander-
lei Magalhães acenderam 
a centelha que deve chegar 
ao município em 5 de se-
tembro. 

De acordo com a 
agregada da guaiaca da 
ACC, Karol Largue, o gru-
po deste ano é composto 
por cerca de 30 pessoas, 
contando cavaleiros e ca-
valeiras e equipe de apoio. 
Segundo ela, até a chegada 
em Candiota 12 paradas 
ao longo do caminho estão 
previstas. Em relação se já 
encontraram difi culdades 
durante o caminho, ela 
disse que não. “Tirando 
o fato de que em certos 
posos precisamos dormir 
em galpão aberto. Mas 

faz parte”, mencionou 
ela, ressaltando que mais 
uma vez estão realizando 
a cavalgada de integra-
ção com a cidade de 
Bagé.  

A Chama Crioula 
de 2024 foi gerada em 
Alegrete no dia 16 de 
agosto, e distribuída para 
as 30 regiões do Movi-
mento Tradicionalista no 
dia seguinte.

MUNICÍPIOS DA 18ª RT

Bagé, São Ga-
briel, Candiota, Dom 
Pedrito, Lavras do Sul, 
Caçapava do Sul, Ace-
guá, Santana do Livra-
mento, Rosário do Sul, 
Santa Margarida do Sul, 
Hulha Negra e Santana 
da Boa Vista.

Pinheiro Machado e Pedras Altas 
buscarão a Chama Crioula em Cerrito 

No ano passado, 
o município de Pinheiro 
Machado foi o responsá-
vel por distribuir a cen-
telha da Chama Crioula 
para as cidades que fa-
zem parte da 21ª Região 
Tradicionalista (RT), in-
cluindo Pedras Altas.  Já 
neste ano, de acordo com 
o vice-patrão do Centro 

Cacimbinhense de Tra-
dições Gaúchas (CCTG) 
Lila Alves, Eduardo Rita, 
os nove municípios devem 
se direcionar até Cerrito 
para fazer a busca. 

A saída de Pinheiro 
Machado está prevista 
para o próximo dia 3 de 
setembro, às 7h30, sendo 
que a previsão para a che-

gada em Cerrito é para 
o dia 5. “A distribuição 
para os nove municípios 
da 21ª RT será no dia 6, 
em frente ao monumento 
da 21ª RT às 10h”, disse 
Eduardo. 

O  v i ce -pa t r ão 
também destacou que 
novamente os senhores 
Jerson Farias, José Del-

mar Pinheiro e Neider Pires, 
estarão à frente da busca 
da cidade, ressaltando que 
eles completam 43 anos de 
atividade, que conta com o 
apoio do Executivo Munici-
pal e do CCTG Lila Alves. 
“A previsão para a chegada 
deles em Pinheiro Machado 
é para o dia 9 de setembro”, 
concluiu. 

 Já em Pedras Al-
tas, a busca da Chama fi ca 
a cargo da patronagem do 
CTG Sentinela de Pedras 
Altas. 
 Segundo repassa-
do ao TP pelo patrão Zefe-
rino Cunha Sória, o grupo 
sairá do CTG no dia 5 se 
setembro e o retorno dos 
cavalarianos para a Cidade 

do Castelo está prevista 
para o dia 7, com chegada 
no dia 9 de setembro. 

MUNICÍPIOS DA 21ª RT

Arroio  Grande , 
Canguçu, Cerrito, Herval, 
Jaguarão, Pedras Altas, 
Pedro Osório, Pinheiro 
Machado e Piratini. 
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DESTAQUE

Pelo segundo ano consecutivo, a Escola Estadual de Ensino 
Médio Jerônimo Mércio da Silveira, de Candiota, teve um 
projeto aprovado para a Feira de Tecnologias, Engenharias e 

Ciências de Mato Grosso do Sul (FETECMS). O evento acontece 
entre os dias 21 e 23 de outubro. 

O projeto, intitulado “Carregador Solar: Uma Alternativa 
Sustentável”, consiste em uma “árvore solar” construída em MDF 
e equipada com seis mini placas solares de 6 volts, além de uma 
bateria para armazenar a energia gerada. O carregamento dos dis-
positivos ocorre através de uma saída USB localizada no “tronco” 
da árvore.

A iniciativa foi desenvolvida pelas alunas Giovana Ferreira 
Souza, Maria Leonora Vivian Lehr e Sarah Reis de Mello, sob a 
orientação dos professores Luiz Antônio de Quadros Dworakowski 
e Josimar Feira Garcia. 

Segundo os idealizadores, o objetivo é despertar na comu-
nidade uma maior consciência sobre o uso racional da energia e 
promover práticas sustentáveis. Os testes realizados com o protótipo 
na escola confi rmaram a viabilidade prática do uso de carregadores 
solares para celulares. 

Com base nesses resultados, a equipe planeja apresentar for-
malmente as descobertas aos órgãos públicos municipais, buscando 
expandir a iniciativa para locais de maior visibilidade, como a praça 
central do município. A escola espera que o projeto contribua não 
apenas para a promoção da efi ciência energética, mas também para 
a conscientização ambiental em espaços públicos.

Projeto de Escola 
Estadual de Candiota 

foi aprovado em 
Feira de Tecnologia no 

Mato Grosso do Sul 

Carregador 
possui mini 

placas solares 
e uma bateria

CASA À VENDA EM CANDIOTA - 
COM ESCRITURA E TODA 
DOCUMENTAÇÃO EM DIA

VENDE-SE casa na Sede de Candiota - a pouco 
mais de uma quadra acima do Supermercado Sacolão. 
2 salas, 3 dormitórios, 1 banheiro, 1 lavabo, Copa/cozi-
nha, Pátio todo murado, Portão eletrônico, Garagem e 
entrada para vários carros e Área de lazer nos fundos 
e pátio amplo. Imóvel com toda documentação em dia - 
escritura, planta e averbação. Valor: R$ 300 mil - agora 
com possibilidade de fi nanciamento. Faça sua proposta! 
Tratar pelo fone (53) 99993-9355 ou 98404-0506.
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Sabrina Monteiro TP

Aula do projeto com o professor Alexandre Brose e as alunas da Escola Jerônimo

Cerca de 30 intérpretes candiotenses 
devem subir ao palco do 25º Canto 

Moleque na etapa municipal 

FINALISTAS

Faltando menos de 
uma semana para o 
começo da 25ª edição 

do festival Canto Moleque 
da Canção – onde começa 
o artista, programado para 
ter início no próximo dia 5 
de setembro, a redação do 
jornal preparou uma maté-
ria para falar especialmente 
do primeiro dia do evento, 
dedicado apenas aos intér-
pretes candiotenses.

Os 30 artistas que 
fazem parte do projeto 
Canto Moleque nas Es-
colas, subirão ao palco a 
partir das 15h30 no ginásio 
municipal Lucas Porciún-
cula. De acordo com uma 
das organizadoras, Júlia 
Graziela, os alunos estão 
ensaiando duas vezes na 
semana com os professores, 
Alexandre Brose e Ederson 
Reis. As escolas que estão 
participando neste ano são 
Jerônimo Mércio da Silvei-
ra, Francisco Assis Rosa 
de Oliveira (FARO), Neli 
Betemps, Dario Lassance, 
Santa Isabel, 20 de Agosto 
e 8 de Agosto.

 O último dia de 

ensaio está programado 
para acontecer na próxima 
quarta-feira (4), no CTG 
Luiz Chirivino, e contará 
com a presença dos pais e 
da banda responsável por 
tocar para eles no festival. 
“Na quinta-feira quando 
terminam as apresentações, 
vamos ter o show da Luisa 
Barbosa, na sequência, do 
César Oliveira e Rogério 
Melo e então o resultado”, 
informou, dizendo que nes-
te dia serão classificados 
três intérpretes de cada 
categoria para a final no 
domingo. 

Em conversa com o 
professor Alexandre Brose, 
ele informou que faz parte 
da equipe desde o primeiro 
ano do projeto nas escolas 
e que o trabalho em si é 
magnífico, pois conviver 
com as crianças e poder 
trabalhar não apenas a cul-
tura, mas também levar a 
música até elas e exercitar 
a socialização é algo muito 
importante. “Eu acho o 
mais importante isso, a 
questão de, além da parte 
das crianças terem esse 

contato com a música, mas 
a convivência entre elas 
mesmo, a questão do dia 
a dia dentro das aulas do 
projeto e de ter a oportu-
nidade de estar no Canto 
Moleque, que muitas crian-
ças, às vezes, tem vergonha 
de cantar ou tem vontade 
e não tem oportunidade. 
Então, a oportunidade está 
sendo dada e tem muitos 
que estão aproveitando, que 
estão subindo ao palco pela 
primeira vez e vão estar lá 
fazendo um belo trabalho 
apresentando”, destacou. 

INÍCIO DAS 
APRESENTAÇÕES 
E SHOWS 

Na quinta-feira (5), 
como já mencionado, as 
apresentações terão início 
às 15h30 e após a finaliza-
ção haverá show com Luisa 
Barbosa e na sequência 
com César Oliveira e Rogé-
rio Melo, sendo finalizado 
com os resultados dos clas-
sificados para a final. 

Já na sexta-feira (6), 
o início das apresentações 

Pré-mirim 

1. Sandro Lucas Ribeiro - Música: Nossa vaneira - Neli Betemps
2. Bernardo Gonçalves Oliveira - Música: Último tirão - FARO
3. Ana Lívia Garcia - Música: Beija Flor - Jerônimo
4. Giovanna Pintos Alves - Música: Suplica de rio - Jerônimo
5. Martina Soares Pintos - Música: Vira virou - Neli Betemps
6. Helena Rijo - Música: Chima, chima, chimarrão - Neli Betemps
7. Valentina Lopes - Música: De freio e pelego na mão - Jerônimo
8. Marina Costa - Música: Eu tenho inveja dos mansos - Neli Betemps
9.Sofia Palma - Música: Meu verso não tem maneia - FARO
10. Lara Beatriz Pinheiro de Moura - Música: Abre essa gaita - FARO

Mirim 

1. Yasmin Afonso Siqueira - Música: Romance de campo e flor - Jerônimo
2. Yasmin Palma de Oliveira - Música: Estradeando - FARO
3. Isabelly da Costa Ferreira - Música: Poema não escrito - FARO
4. Laurinda Pinheiro de Moura - Música: De cruzada - FARO
5. Kassiely Maciel - Música: O perfume do teu poncho - Santa Izabel
6. Luiza Tort - Música: Hino ao Rio Grande - Neli Betemps

está marcado para às 18h, 
sendo das categorias pré-
-mirim e mirim. Logo após, 
às 20h, show com De Pouca 
Prosa e após as classificató-
rias das categorias juvenil e 
especial. A noite será encer-
rada com o show teatral do 
Guri de Uruguaiana. 

No sábado, o início 
das apresentações também 
será às 18h com a clas-
sificatória das categorias 
pré-mirim e mirim. Após o 
término, o público poderá 
acompanhar o show de Léo 

Paim às 20h. Na sequência, 
os intérpretes das catego-
rias juvenil e especial par-
ticipam da classificatória. 
Após as apresentações, 
haverá show-baile com o 
grupo Orgulho Gaúcho. 

Já no domingo, as 
atividades também estão 
programadas para come-
çar mais cedo, sendo às 
14h com palestra musical 
ministrada por Wilian Va-
rella. Às 15h um show 
teatral será apresentando 
com o grupo Aventuras da 

Terra Gaúcha, seguida pela 
grande final do 25º Canto 
Moleque. Na parte da noi-
te, Mano Lima encerra a 
programação de shows e na 
sequência o resultado dos 
vencedores da edição será 
anunciado.  

Vale ressaltar que 
durante os quatro dias do 
festival, a entrada será fran-
ca. Confira a lista com a 
ordem dos nomes que irão 
cantar na quinta-feira (5), 
lembrando que poderá so-
frer alteração no dia.

7. Joana Pinheiro Costa - Música: Nem que seja por um dia - Neli Betemps 
8. Manuela Pereira - Música: A buscar guarida - Dario Lassanse
9. Valentina Etcheverria - Música: Domados no serviço - Dario Lassanse
10. Cecília Martinez - Música: Mercedita - FARO
11. Isabelli da Silva Maciel - Música: Sem ti - Santa Izabel

Juvenil

1. Maria Verônica da Silva - Música: Buscando sonhos - Jerônimo
2. Mayanna Martins - Música: Coração de pedra - Jerônimo
3.Tayani Pedroso da Silva - Música: Abre essa gaita - Neli Betemps
4.Kassiane Maciel - Música: A buscar guarida - 8 de agosto  
5. Leyce Pinheiro Kessler de Moura - Música: Ressurreição - FARO

Especial

1.José Carlos Pacheco Neto - Música: Por entender a vida - FARO
2. Larissa Bordignon - Música: Romance de flor e luna - 20 de Agosto 
3. Nataly Bordignon - Música: Espelho quebrado - 20 de Agosto

Confira a lista dos classificados


